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ОТ РЕДАКТОРА

ОЛЬГА ГАВРИНА,
главный редактор

Дорогие читатели!
Год назад к вам в руки попал 
самый первый выпуск журна-
ла «Свободный полёт». Да, уже 
прошёл целый год! Много это 
или мало? Наверное, для каж-
дого по-своему. «СП» же за это 
время существенно подрос: 
изменился объём и формат 
статей, развилась система рас-
пространения, увеличилось 
качество фото в журнале, по-
явились настоящие иллюстра-
ции, сайт посещается, растёт 
популярность групп в соц. се-
тях,  увеличилась команда да 
и сам журнал несколько «по-
правился». Кстати о команде, 

за этот год в «СП» поработали 
многие ребята, и хочется ска-
зать спасибо каждому: и тем, 
кто из номера в номер с нами, 
и тем, кто сотрудничал с «СП» 
однажды – без вас «СП» не был 
бы таким, какой он есть сейчас. 
Отдельное спасибо редколле-
гии «Свободного полёта».
За первый год жизни у «СП» 
появились настоящие друзья! 
Хотелось бы отдельно отме-
тить тех, чья помощь в этом 
выпуске существенна: это 
Владислав Тимкин и группа 
выпускников (Иван Стрешин-
ский, Ярослав Алексеев, Алек-

сандр Мираков, Александр 
Гордиенко, Алексей Лагутин, 
Александр Оноприенко) и 
Евгений Клинецкий.  Спаси-
бо, друзья! Также выражаем 
благодарность типографии 
«Вива-Стар», с которой мы ра-
ботаем весь этот год! Спасибо 
родному ФАЛТу! Спасибо вам, 
дорогие читатели! 
Спасибо тем, кто в нас верил с 
самого начала и тем, кто до сих 
пор сомневается – мы будем 
развиваться и идти вперёд 
благодаря и вопреки.
С Днём рождения,
«Свободный полёт»! 
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что Можно узнать 
Из газет?

Пожалуй, каждый студент знает 
Ромишевского Евгения Анатольевича. 
Да и не только студент: ведь Евгений 
Анатольевич — один из тех людей, 
которые стояли у самого истока 
ФАЛТа. Но что мы знаем о Евгении 
Анатольевиче кроме того, что он 
преподаватель кафедры общей физики? 
Чтобы расширить свои познания, мы 
решили для начала почитать, что 
пишут о Евгении Анатольевиче в газетах. 
На основе этих данных и собрана наша 
статья.

Андрей Черненко,
студент 4-го курса
Фото 
из личных архивов Е.А. Ромишев-
ского и с сайта flickr.com
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Детство: учёба и спорт

Евгений Анатольевич Роми-
шевский родился в Москве в 
1934 году в спортивной семье: 
его отец играл за баскетболь-
ный клуб «Локомотив», в со-
ставе которого в 1939 году стал 
победителем в первом чем-
пионате СССР по баскетболу. 
С 1938 года семья Ромишев-
ских переехала в Жуковский. 
Именно здесь Евгений Ана-
тольевич формировался как 
спортсмен. Учась в школе, он 

занимался почти всеми вида-
ми спорта, даже шахматами. Но 
наибольших успехов Евгений 
Анатольевич достиг в хоккее 
с мячом: мастер спорта, играл 
за основной состав «Динамо». 
Помимо хоккея с мячом Евге-
ний Анатольевич занимался 
футболом и выступал за ди-
намовский дубль. Однако по 
окончанию школы ему при-
шлось выбирать: продолжать 
заниматься спортом профес-
сионально или поступать на 
физический факультет МГУ…
Выбор был не из лёгких, так как 
ещё в школе учитель Евгения 
Анатольевича — Лев Самойло-
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вич Гуревич привил ему и мно-
гим его сверстникам особый 
интерес к физическим наукам. 
В то же время и со спортом всё 
хорошо складывалось... В итоге 
Евгений Анатольевич поступил 
в МГУ (на экзамен он поехал 
прямо с соревнований). Тем не 
менее с началом учёбы спорт 
не забросил: Евгений Анато-
льевич выступал за команду 
мастеров «Динамо», с которой 
в 1953 году завоевал кубок 
СССР по хоккею с мячом, а так-
же выступал за команду масте-
ров «Урожай», родную команду 
«Метеор» ЦАГИ и команды МГУ 
по футболу и хоккею. Любовь 
к спорту всегда оставалось 
при нём, и, когда его младший 
брат Игорь играл за ЦСКА и 
сборную СССР по хоккею, он 
посещал все игры команды, 
после которых они с братом 
устраивали «разбор полётов». 
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Профессиональная 
деятельность

Отец Евгения Анатольевича 
работал в ЦАГИ с 1931 года 
на должности бортмеханика 
одного из восьми двигателей 
легендарного самолёта «Мак-
сим Горький». Так что с самого 
детства жизнь Евгения Анато-
льевича была связана с ЦАГИ. 
Окончив МГУ в 1958 году, Евге-
ний Анатольевич поступил на 
работу именно туда. В отделе 
кадров Евгения Анатольеви-
ча распределили в только 
что организованный на тот 
момент эксклюзивный отдел, 
возглавляемый Вадимом Нико-
лаевичем Жигулёвым. В инсти-
туте тема дипломной работы 
Евгения Анатольевича звуча-
ла так: «Применение методов 
магнитной гидродинамики 
к исследованию солнечных 
корпускулярных потоков», так 
что, плотно и увлечённо рабо-
тая с Вадимом Николаевичем, 
смогли довольно быстро рас-
считать и представить осно-
вательную картину обтекания 
Земли потоками солнечной 
плазмы. Эта картина во многом 
подтвердилась, когда начались 
полёты космических аппара-
тов. Что примечательно, эта 
научная работа была признана 
одной из самых выдающихся в 
прошлом столетии! 

Немного физики
Наша Земля всё время обду-
вается солнечными корпуску-
лярными потоками — «сол-
нечным ветром», которые 
оказываются особенно мощ-
ными в период солнечной ак-
тивности. В результате иссле-
дования было установлено, что 
в процессе их взаимодействия 
с магнитным полем Земли, эта 
хорошо проводящая плазма 
запирает и локализует магнит-
ное поле вблизи Земли. Эта 
плазма словно сплошная сре-
да, словно жидкость обтекает 
магнитосферу и не проникает 
через узкую границу раздела 
внутрь каверны со сжатым 
магнитным полем, в котором, 
собственно, и располагается 
Земля, со спасённой таким об-
разом живой природой.
Евгений Анатольевич зани-
мался также не менее акту-
альной космической про-
блемой — роль излучения в 
тепловой динамике при входе 

объектов в плотные слои ат-
мосферы Земли со скоростями 
порядка второй космической. 
В ходе работы были сфор-
мулированы и конкретные 
рекомендации, и отмечены 
явления общего характера. В 
частности, было установлено, 
что на определённых режи-
мах входа в атмосферу Земли 
за счёт быстрого высвечива-
ния воздуха, прилегающего к 
поверхности объекта, возни-
кают энтропийные структуры, 
приводящие к значительному 
увеличению плотности возду-
ха у поверхности объекта.
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Первый 
преподаватель ФАЛТ

Мало кто знает, что помимо вы-
дающейся научной деятельно-
сти Евгений Анатольевич при-
ложил свою руку к не менее 
грандиозному проекту, кото-
рый перевернул жизнь не толь-
ко многих людей, но и целого 
города. Конечно же, речь идёт 
о ФАЛТ МФТИ. В начале 60-х 
годов ЦАГИ, ЛИИ и городские 
власти решили объединить 
разрозненные учебные заве-
дения города. Так появилось 
здание, где теперь живёт ФАЛТ 
(сначала не было ясно, что оно 
будет в итоге только для ФАЛ-
Та, поговаривают, была целая 
война, кому оно достанется).  
Строительство велось по ти-
повому проекту вуза среднего 
уровня. Поэтому первые сотруд-
ники, в числе которых был Евге-
ний Анатольевич, обустраивали 
всё сами: оборудовали физиче-
ские лаборатории и демонстра-
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ционные кабинеты. С помощью 
ЦАГИ изготавливали приборы, 
щитки электропитания и про-
чее. Но уже 10 октября 1965 
года студенты первого курса 
выполняли лабораторные ра-
боты. Евгений Анатольевич 
рассказывает: «На всю жизнь 
запомнились первые годы на 
ФАЛТе. Начало оригинальных 
разработок, новый автоном-
ный процесс обучения, нео-
быкновенный энтузиазм. Мы 
были не просто преподавате-
лями, приходилось самим ре-
шать и все хозяйственные во-
просы». Что касается кафедры 
физики, то она образовалась 
на ФАЛТе отдельно от общеву-
зовской кафедры в 1966 году. 
Первым заведующим кафедры 

был В.Н. Жигулёв. Все препо-
даватели старались включить 
аэромеханику в программу, 
упражнения, лабораторные и 
контрольные работы в боль-
шей степени, чем на других 
факультетах МФТИ. До сих пор 
студенты могут убедиться в 
этом на собственном опыте, 
даже несмотря на присоеди-
нение кафедры к институтской. 
Кстати говоря, интересной 
особенностью кафедры физи-
ки ФАЛТа являлось и является 
изучение физики в рамках двух 
параллельных дисциплин на 
втором курсе: «Электричество 
и магнетизм» и «Колебания и 
волны». Так сложилось с мо-
мента становления факультета, 
по мнению преподавателей, 

такое разделение курсов по-
зволяет студенту путём анало-
гий достичь более глубокого, 
образного и последователь-
ного понимания явлений и за-
конов. Сам Евгений Анатолье-
вич приложил к разработке  
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фалтовской программы по фи-
зике немало усилий. Напри-
мер, совместно с профессо-
ром А.Л. Стасенко и доцентом 
Ю.В. Маношкиным разработал 
курс «Электричество и магне-
тизм», включающий лекции, 
лекционные демонстрации, 
семинарские и лабораторные 
занятия. В дополнение к этому 
были напечатаны соответству-
ющие учебные пособия. Заме-
тим, что за годы преподавания 

на факультете Евгений Анато-
льевич читал лекции по всем 
разделам общей физики.
А педагогические способности 
обнаружились у Евгения Ана-
тольевича ещё в детстве. Когда 
он подмечал что-то интересное 
и необычное, то непременно 
хотел рассказать всем о сво-
ём открытии. Со временем это 
переросло в педагогическую 
страсть. По словам Евгения 
Анатольевича: «Всякое новое 
явление я стараюсь продумать, 
адаптировать, убрать второ-
степенное и рафинировать так, 
чтобы его изложение стало 
интересным всем мыслящим 
людям». Основную идею пре-
подавательской философии 
Евгения Анатольевича можно 
охарактеризовать словами 
Петра Капицы: «Наука должна 
быть весёлая, увлекательная 
и простая».
Безусловно, это далеко не всё 
интересное о Евгении Анато-
льевиче, а лишь крошечная 
часть. Надеемся, что более 
подробные материалы ждут 
нас в будущих номерах «Сво-
бодного полёта». А кроме 
того... Друзья, не стесняйтесь 
расспрашивать старших това-
рищей, которые рядом! Веро-
ятно, они смогут рассказать 
вам много интересного... Q
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кВн: Фалт — чеМпИон!

История ФАЛТ богата победами.  
На первом этаже учебного даже есть 
специальные стеллажи, уставленные 
кубками! Каждый из них — частичка 
истории факультета. Но как радостно 
осознавать, что история — это не 
только то, что было когда-то давно, 
но и то, что происходит прямо у нас 
на глазах. 5 декабря в Долгопрудном 
состоялся Кубок КВН первого курса, 
откуда фалты вернулись с победой! 
О том, как это было глазами 
чемпионов и как обстоят дела с КВНом 
первокурсников на факультете, наша 
статья.

Ольга Гаврина,
студентка 4-го курса
Фото 
Елена Торопова, 
Марина Яковлева
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«Когда появился КВН перво-
курсников — вопрос весьма 
интересный, дело в том, что 
в 2012 году с размахом про-
водился десятый юбилейный 
кубок КВН первокурсников, 
который ФАЛТ, кстати говоря, 
выиграл, поэтому, казалось бы, 
нетрудно догадаться, что пер-
вая игра проводилась в 2002 
году. Но всё не так просто. Поз-
же выяснилось, что организа-
торы ошиблись и всё напутали, 
поэтому годом начала КВН пер-
вокурсников считается 2002, 
плюс-минус год», — рассказы-
вает Иван Витченко, студент 6 
курса ФАЛТ, куратор команд 
КВН первокурсников.

Когда бы ни была первая игра, 
главное остаётся — команды 
ФАЛТ всегда достойно высту-
пали. Только за последние 5 
лет первокурсники ФАЛТа при-
везли 6 кубков: 3 кубка за луч-
шие женские роли (в этом году 
такой кубок дали сразу всем 
девушкам нашей команды), ку-
бок за второе место и 2 кубка 
за первое!
Но КВН КВНу рознь. Как же игра-
ет ФАЛТ сегодня? «Мы играем 
в классический КВН: у нас нет 
ярко выраженного фронтмена, 
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в смешных, интересных ми-
ниатюрах задействована вся 
команда. КВН развивается, по-
явилось много разных стилей 
и команд со своей фишкой, и 
это очень хорошо, но в нашем 
случае в формат кубка перво-
курсников всё-таки лучше все-
го вписывается старая добрая 
"классика". Есть ещё одна при-
чина, по которой мы использу-
ем именно такой вариант. Дело 
в том, что у нас всегда очень 
большие команды. Раньше от 
ФАЛТа приезжали команды из 
трёх человек, а последние 6 
лет уже из восьми-девяти. Ко-
нечно, это говорит о том, какие 
у нас активные первокурсники, 

но и в то же время ставит перед 
кураторами КВН непростую 
задачу — задействовать каж-
дого, а за такое короткое вы-
ступление раскрыть таланты 
ребят бывает очень непросто. 
Поэтому "классика" выручает, 
мы стараемся показать всех, 
нежели выделить кого-то одно-
го», — пояснил Иван.
Несколько слов о том, как се-
годня проходит подготовка 
к кубку и само выступление. 
Вначале учебного года при-
глашают первокурсников 
в команду: «Предложение 
играть в КВН мне поступило 
от Алексея Бровкина в пер-
вую пятницу обучения. Но тог-

да я ещё не был уверен, хочу 
ли. В день, когда должно было 
состоятся первое собрание 
КВН, близнецы сказали: "Да 
ладно тебе, Андрюх, погнали". 
Так я и попал в команду», — 
рассказывает Андрей Осика, 
первокурсник. Затем прово-
дятся собрания: все перво-
курсники, которые хотели бы 
играть в КВН, собираются раз 
в недельку вместе с куратора-
ми и начинают нарабатывать 
материал. «Первые собрания 
проходили весело, но без 
особой пользы для КВН (мы 
не могли придумать смешные 
и незапрещённые миниатю-
ры)», — добавляет Андрей. 



январь 201620 |свободный полёт

нОВОсТиМОЯ исТОРиЯ

ми и ночами, писали миниатю-
ры, общались с редакторами, 
в общем, составляли наше вы-
ступление. Но я не жалею ни об 
одной минуте, потраченной на 
всё это». 
Материалы согласовываются 
с редакторами игры, а потом, 
собственно, наступает день вы-
ступления... В этот раз команда 
каждого факультета МФТИ 
готовила только одно высту-
пление — приветствие. И если 
болельщики выезжают толпой 
на заказанном автобусе за 2-3 
часа до игры, чтобы спокойно 
доехать до Долгопрудного, зай-
ти перекусить, то для команды 
и кураторов день начинается в 
6-7 утра...
Но лучше всего о том, как всё 
было на самом деле, расскажут 
сами члены команды:

«Я в первый раз вплотную кури-
ровал КВН первокурсников, — 
рассказывает Глеб Джужа, сту-
дент 4 курса, — надо сказать, 
что сначала не всё складыва-
лось хорошо — сказывался не-
достаток опыта. Но со време-
нем стали появляться хорошие 
идеи, смешные шутки, улучши-
лась организация. Последние 
2 недели перед игрой были 
очень напряжёнными — изо 
дня в день мы сидели вечера-



свободный полёт | 21 январь 2016

МОЯ исТОРиЯнОВОсТи

Артём Ухов
— Про КВН первокурсников я 
узнал ещё до поступления на 
ФАЛТ от Максима Третьякова, 
желание участвовать в нём 
появилось уже тогда, в коман-
ду попал, наверное, как и все, 
ну то есть пришёл на первое 
собрание, а затем продолжил 
ходить дальше. Изначально 
собрания, правда, немного 
не клеились, возможно, пото-
му, что мы ещё слишком мало 
знали друг друга и имели раз-
ные представление о юморе, 
в некоторые периоды под-
готовки казалось, что ничего 
не сложится, потому что не 

было видно развития. Сдвиг 
произошёл примерно за 2–3 
недели до выступления, ког-
да к нам присоединился Ваня. 
Потом были длинные репе-
тиции на сцене, из которых я 
почерпнул очень много важ-
ного и нового для себя. Я наи-
вно полагал, что знаю и умею 
на сцене многое, поскольку 
очень активно занимался 
внеучебной деятельностью в 
школьные годы, однако Ваня, 
Слава, Глеб и Алексей показа-
ли, что есть к чему стремиться 
(и очень много к чему). Я был 
заинтересован и старался 

взять всё, что они нам давали, 
на тот момент они действи-
тельно стали примером, за 
которым хотелось идти. Да-
лее был день выступления, 
это было очень интересно, я 
люблю работать в подобно-
го рода графике и надеюсь, 
что это повторится со мной 
ещё не раз. Я получил настоя-
щую радость и кайф от всего 
произошедшего и хочу ска-
зать огромное спасибо всем 
тем, кто приехал и поддержал 
нас, это было, правда, здоро-
во узнать, что у ФАЛТа самая 
большая команда поддержки!
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Татьяна Аплетнева

— Так вышло, что в день про-
ведения КВН приезжали мои 
одноклассники, которые сей-
час учатся в Питере, и сначала 
я расстроилась, что вместо 
того, чтобы гулять с ними весь 
день, у нас будет всего пара ча-
сов. Но, как оказалось, оно того 
действительно стоило! 
Неделя до выступления была 
насыщенная. Из-за обилия на-
копившихся заданий, репети-
ций и недосыпа было сложно. В 
день проведения КВН нам при-
шлось опять встать очень рано, 
а потом весь день много-много 
репетировать. И когда в самом 
начале мероприятия мы стоя-
ли за кулисами, я понимала, что 
очень устала за это время, но 
старалась не думать об этом. И 
вдруг я услышала громкие кри-
ки: «ФАЛТ! ФАЛТ!». Я выглянула 
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из-за кулис, и то, что я увидела, 
просто дало мне столько сил и 
энергии, что я подумала: «Без 
победы не уедем!». Целая де-
легация болельщиков ФАЛТа, 
приехавшая из Жуковского, 
заходила в зал с криками под-
держки и огромным флагом 
факультета, сразу дав всем по-
нять, кто здесь самый дружный 
факультет! На вопрос человека 
из зала: «На что вы готовы пой-
ти ради победы?», наши ребя-
та ответили: «Мы привезли из 
Жуковского весь факультет, 
два танка и клонировали пар-
ня». Действительно, атмосфера 

просто заряжала, настраивала 
на победу. Никогда не чувство-
вала такой поддержки болель-
щиков раньше. Перед высту-
плением страха особо не было, 
потому что было чувство, что 
выступаем только для своих 
(действительно, ведь, навер-
ное, пятая часть зрителей — 
знакомые люди). Выходишь на 
сцену и просто отдаёшь себя 
ей. Огромное спасибо болель-
щикам за это!
А также спасибо главным ре-
бятам: Ване, Славе, Глебу, Лёше 
и Роме. Очень классные люди! 
Наша победа по большей части 
их заслуга. Мы оттачивали каж-
дую фразу и движение, репети-
ровали наши действия, когда 

зал смеётся или не смеётся... 
Они очень много занимались с 
нами. И не зря. 
Отыграли все тоже прекрасно. 
Команда, и правда, — весёлая 
и находчивая, под стать КВН. 
Были ситуации, которые на 
секунду выбивали из колеи, 
из которых приходилось вы-
кручиваться, но ребята справ-
лялись с ними на ура — очень 
быстро и изобретательно.
За всё это время было очень 
много эмоций. Мы победили, 
и это чудесно. Всех с победой! 
Она зависела от каждого!
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Наталья Своротнева

— Про КВН на Физтехе слыша-
ла много хорошего ещё задолго 
до того, как поступила на ФАЛТ. 
Поэтому когда мне предложили 
участвовать, я с удовольствием 
согласилась. Собрания всегда 
проходили весело. Но в первое 
время идеи, которые у нас по-
являлись в ходе генерации, не-
возможно было использовать. 
Лучше стало, когда нам стал по-
могать Ваня. Он концентриро-
вал наши идеи и поддерживал 
рабочую обстановку. Со време-
нем у нас появились наброски 
миниатюр, которые мы позже 
начали пробовать ставить на 
сцене. Выяснилось, что у нас 
плохо получается показывать 
миниатюры, приходилось мно-
го работать над каждой фразой 

и над каждым движением. В на-
чале последней недели оказа-
лось, что редактуру не прошло 
больше половины миниатюр, 
некоторые из которых каза-
лись нам гениальными. Стиль 
команды, название и большин-
ство миниатюр были придума-
ны в последние три дня. Были 
проблемы с выбором одежды 
из-за разных вкусов у людей. 
Окончательно мы определи-
лись с внешним видом, пожа-
луй, за полчаса до начала вы-
ступления. День выступления 
получился очень насыщенным 
и трудным. Но чувствовалась 
поддержка команды, руково-
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дителей, а позже и огромная 
поддержка болельщиков, что 
помогало взять себя в руки. 
Перед началом выступления, 
стоя в темноте за кулисами в 
ожидании начала, мы слыша-
ли, насколько громко кричат: 
«ФАЛТ», что дало большую уве-
ренность в себе и чувство, что 
мы не имеем права проиграть. 
Честно, я очень волновалась, 
не была уверена, что смогу 
хорошо показать миниатюру 
с унициклом, а во время вы-
ступления мы столкнулись с 

некоторыми неожиданными 
проблемами, но ребята очень 
здорово выкрутились. Если 
бы не было недочётов, было 
бы гораздо менее интересно, 
пропала бы интрига и было бы 
слишком очевидно, что мы по-
бедили. Невозможно описать 
чувство, когда слышишь, что 
ваша команда победила и что 
ты заслужила 1/3 кубка за луч-
шую женскую роль. Отличное 
решение — подарить его нам 
троим. Думаю, мы выглядели 
замечательно именно благо-
даря тому, что были вместе. 

Наша победа — это огромное 
счастье и непередаваемые эмо-
ции, ради этого стоило тратить 
время и силы. Огромное спаси-
бо руководителям: Глебу, Лёше, 
Ване, Славе. Спасибо Алине за 
поддержку и полезные идеи. 
Спасибо Роме, благодаря ко-
торому у нас не возникло про-
блем со звуком. Спасибо коман-
де за то, что не опускали руки в 
трудные моменты, и просто за 
то, что они такие замечатель-
ные. Спасибо болельщикам за 
такую сильную поддержу.
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Кстати, о звукооператоре. 
Это человек, от которого на-
прямую зависит качество 
выступления. Интересный 
момент, если звукоопера-
тор сделает всё идеально, 
этого никто не заметит, 
но вот если, как говорит-
ся ,«звукач налажал!», что 
было у других команд...

Роман Пащенко
— В КВН я попал, когда учился 
в школе. Это было в 10 классе. 
Просто в один прекрасный мо-
мент захотелось попробовать 
свои силы в КВН, а у нас как раз 
была школьная лига, где могли 
играть все желающие. Первые 
две игры я был на сцене, а по-
том стал звуковиком, потому 
что со звуком у меня работать 
получалось лучше, чем высту-
пать.
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Когда пришёл на ФАЛТ и 
узнал о том, что от первого 
курса нужна команда, я был, 
по-моему, единственным, кто 
имел довольно большой опыт 
звукачества на КВНе и у кого 
была небольшая коллекция 
КВНовских звуков. На втором 
курсе я уже участвовал в под-
готовке следующих перво-
курсников и тогда решили, 
что было бы неплохо мне 
быть звукачом и их команды. 
Прошло несколько игр, после 
чего ребята уже сами просили 
меня помогать. 
Звуковик — тоже член коман-
ды, потому что, каким бы смеш-
ным ни был материал, как бы 
его ни отыгрывали ребята на 

сцене, большую часть впечат-
ления зрителей от очередной 
миниатюры составляют пра-
вильно подобранные и вовре-
мя включённые звуки, отбивки, 
музыка и т.д. Часто миниатюры 
завязаны на звуке или пишутся 
специально под него. 
Сложно ли это? Здесь, как и 
везде, важен опыт. Поначалу 
было сложно, но сейчас во 
время самого выступления все 
действия уже автоматические. 
Бывает сложно найти подхо-
дящий звук. Например, Ваня 
мне тут сказал: «Найди нам 
звук "быстрого парня"». Вот и 
выкручивайся. Но мне помог-
ла моя коллекция звуков со 
школы, вроде, звук подошёл.
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Дмитрий Дынников

— С детства выступаю на сцене, 
а в КВН играть как-то не при-
ходилось, хотя очень хотелось 
попробовать. Уже когда стало 
известно, что я поступил на 
ФАЛТ, начал мечтать о том, как 
буду играть в КВН первокурсни-
ков. Началась учёба, спустя не-
которое время объявили о на-
боре в команду КВН, собралась  
команда, и мы начали потихонь-
ку придумывать шутки. Первый 
месяц наши собрания прохо-
дили очень уныло и каждый из 
нас пытался понять, что вообще 
нужно делать. Потом мы уже 
как-то разогнались и начали 
примерно понимать, что от нас 
требуется и в каком направле-
нии мы должны двигаться. 
Но, как это всегда бывает, де-
лать что-то действительно 
полезное мы начали только 
за пару недель до игры. Нас 
пустили репетировать в зал, 
мы начали преобразовывать 
наши сырые идеи в миниатю-
ры и поняли, что всё не так уж 
и просто, как казалось на пер-
вый взгляд. Кое-как мы смогли 
набрать материал для высту-
пления, после чего сделали то, 
что должны были сделать уже 
давно, а не за 3 дня до игры. 
Мы отправили наш материал 
на редактуру. После того, как 
я прочитал ответ редактуры, я 
потерял всякое желание играть 
в КВН. Были вырезаны именно 
те номера, которые мы считали 
самыми сильными. Было ощу-
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щение, что они просто не хотят, 
чтобы мы выиграли. Нас это 
подкосило, но ребята не пали 
духом. Играть уже не хотелось, 
но отступать было нельзя, и 
мы начали придумывать что-то 
новое. Не знаю, как это произо-
шло, но мы смогли добрать 
материал, и редактура его одо-
брила. 
И вот настал день самой игры. 
После трёх часов сна мы поеха-
ли в Долгопрудный. Репетиции, 
редактура, снова репетиции, 
снова редактура — и так до 
начала игры. Как ни странно, 
но финальная редактура нас 

очень порадовала — вырезали 
наши самые слабые миниатю-
ры, дали пару советов и сказа-
ли, что мы действительно не 
зря приехали (финальной фра-
зой нашего выступления была: 
«Автостопом до Долгопы, не 
зря приехали»). Нас это очень 
вдохновило, и мы перестали 
волноваться. 
Несмотря на всю серьёзность 
и отличную организованность 
этой игры, косяк с нами всё 
равно случился: когда мы уже 
были готовы выходить, веду-

щий объявил команду, которая 
должна была выходить после 
нас. Это, конечно, больше по-
мешало им, чем нам, ведь они 
не были готовы, но мы не на 
шутку испугались, когда реши-
ли, что про нас вообще забыли. 
Но всё обошлось, и мы вышли 
следующими. Наше выступле-
ние шло довольно гладко, пока 
наш конферансье не пропустил 
предпоследнюю миниатюру с 
унициклом. «На каждом канале 
есть такая телепередача...» — 
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услышали мы из-за кулис и по-
няли, что сейчас будет неловко. 
Для этой миниатюры необходи-
мо было вынести стойку и под-
ключить гитару, из-за чего мы 
и потеряли несколько секунд, 
так как начали готовиться уже 
после объявления миниатюры. 
Несколько секунд неловкого 
молчания и ожиданий в зале 
показались мне вечностью, но 
потом гитара была подключе-
на и мы доиграли последнюю 
миниатюру. По сценарию по-
сле неё мы все должны были 
выйти на коду, но никто не 
растерялся и все поняли, что 
нужно показать пропущенную 

миниатюру. Наташа проехала 
по сцене на уницикле, после 
чего мы все вышли на коду и 
наконец закончили выступле-
ние, на которое мы потратили 
столько времени и сил. 
Для награждения победителя 
игры на сцену вышел уже зна-
комый нам редактор: «Раньше 
я вручал кубки за второе место 
и вся интрига проходила мимо 
меня, а сегодня мне нужно вру-
чить кубок за первое место. 
Это довольно тяжело. Первое 
место. Не зря приехали, ФАЛТ». 
Овации, оглушительные кри-
ки самой лучшей группы под-
держки, аплодисменты. Я снова 

и снова прокручиваю в голове 
этот момент и до сих пор не 
могу поверить, что мы это сде-
лали. Мы победили! 
И, конечно, от лица всей ко-
манды хотелось бы сказать 
огромное спасибо нашим кура-
торам: Ване, Глебу, Лёше, Славе 
и нашему звуковику Роме. Они 
придумывали нам шутки, об-
щались с редакторами, трати-
ли своё свободное время на 
нас. Они рассказали нам о всех 
тонкостях и помогли построить 
наше выступление. Безуслов-
но, наша победа по большей 
части — это их заслуга. 
Спасибо! Q
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Волкуша

Наступила сессия, за ней — 
долгожданные каникулы, а значит, 
у студентов появляется всё больше и 
больше свободного времени, которое 
вполне заслуженно можно употребить на 
отдых. Предлагаем вам хороший вариант: 
лыжная база «Волкуша». В чём её 
особенность?  Её развитием занимается 
выпускник ФАЛТа 1983 года, заслуженный 
мастер спорта по альпинизму, 
генеральный директор компании 
«Лидер» Евгений Фёдорович Клинецкий. 
Он рассказал «СП», как именно и почему 
поддерживает лыжную базу.

Ольга Гаврина,
студентка 4-го курса
Фото 
из личных архивов 
Е.Ф. Клинецкого, Людмилы N. 
и с сайта wikimedia.org
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Потребность созидать

По моим наблюдениям, за по-
следние 10 лет вектор цен-
ностей бизнесменов сильно 
изменился: люди испытывают 
потребность созидать, потреб-
ность делать что-то полезное. 
Кто-то восстанавливает церк-
ви, кто-то строит скалодромы, 
кто-то реставрирует усадьбы 
(восстанавливает историю), 
кто-то создаёт различные 
клубы для детей, кто-то спон-
сирует, с его точки зрения, по-
лезные мероприятия, кто-то 
принимает активное участие 
в некоторых патриотических 
движениях. Я считаю, что это 
абсолютно естественная по-
требность нормального че-
ловека. И дело не в том, что-
бы тратить на что-то деньги.  
Заметьте большую разницу: 
Рома Абрамович, который 
купил «Челси», и Сергей Га-
лицкий, основатель сети ма-
газинов «Магнит», который 
сделал футбольный клуб 
«Краснодар». Для одного яхту 
очередную купить, самолёт, 
клуб — норма: человек не вы-
шел дальше чего-то матери-

ального, убогий человек, а у 
другого... знаете какая мечта? 
Чтобы в клубе «Краснодар» 
играли только выпускники 
его спортшкол (там сейчас 
около 2000 детишек занима-
ется). Несколько разные цен-
ности, как видите. 
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Как всё начиналось
Так получилось, что, когда ещё 
в институте учился, я перио-
дически катался в Волкуше на 
лыжах. Там была проложена 
небольшая лыжня для клас-
сики, которой по ощущениям 
было уже много-много лет: 
будто её вытоптали, ещё ког-
да лыжи первые появились... 
Когда окончательно ушёл из 
профессионального спорта, в 
1992 году, стал там регулярно 
бывать. Смотрю — люди сле-
дят за лыжнёй, у них буран 
даже есть. Сначала не обращал 
особого внимания, потом ре-
шил поинтересоваться: мужик 
какой-то был, Сергей Поздня-
ков, ну, Сергей и Сергей. Как-
то спрашиваю: «Мужик, может, 
я тебе денег дам? А то мне 
как-то неловко... Тут, конечно, 
много кто катается, но и я тоже 
катаюсь. Давай на бензин для 
бурана дам?» А он отнекивал-
ся всё... В какой-то момент я не 
выдержал (где-то уже, полу-
чается, года четыре назад)... К 
тому моменту лыжню немного 
расширили для конька, но тем 
не менее она оставалась ме-
стами узковата, местами кри-
вовата. Я подошёл к Сергею и 
говорю: «Слушай, давай уже 
сделаем всё по-человечески. 
Ведь дело-то хорошее —  куча 
людей приезжает!» И как-то 
так всё началось.
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Первые изменения
Вначале привели в порядок 
круг 6 км: расширили трассу, 
выровняли её, купили но-
вые бураны, потом буранов 
стало мало, купили ратраки, 
потому что ими можно под-
готовить уже профессиональ-
ную трассу для беговых лыж. 
Начали взаимодействовать 
с мэром Лыткарино Серёги-
ным Евгением Викторовичем: 
добились, чтобы лошади из 
Лыткаринской конюшни не 
ходили по лыжне. Потом круг 
мы увеличили до 10 км. По-
строили здания, подключили 
электричество...  Нужно от-
дать должное, чиновники из 
самых разных подразделений 
шли нам навстречу: начиная 
от лесничества, которое мог-
ло всю нашу инициативу в 
корне зарубить, и заканчивая 
местной Лыткаринской адми-
нистрацией. Кроме того, нас 
здорово МЧС поддерживало 
и поддерживает — Хатин Олег 
Викторович: у меня с ним ста-
рые связи — оба увлекались 
альпинизмом.
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Тенденции

Года три-четыре назад на лыж-
не часто можно было увидеть 
следующую картину: приез-
жают мужики на каких-нибудь 
джипах, достают мангал, вод-
ку, шашлык-машлык, всё та-
кое, там девчонки бегают...  А 
вот сейчас это уже считается 
некруто. Теперь приезжает 
правильный автомобиль, вы-
ходит оттуда мужик, откры-
вает багажник (видно, заехал 
в какой-нибудь «Кант» или 
«Триал-Спорт»), достаёт лыжи 

себе, жене, ребёнку. Встает на 
лыжи — толстый, пузатый, но 
встаёт! И потихоньку пошёл... 
У нас для классики сбоку всег-
да нарезана профессиональ-
ная лыжня. Он ездит там, где 
нет горок (есть часть круга  
без резких подъёмов/спу-
сков). После пробежки обрат-
но всё собрал, погрузил всех в 
машину и уехал. Я уже года три 
не видел, чтобы на стартовой 
поляне жгли костры или рас-
пивали спиртные напитки. Не 

принято это сейчас. Знаете, 
ведь там атмосфера какая-то 
другая: бегают детишки, в этом 
какой-то глобальный позитив 
есть. В этом месте энтропия 
уменьшается! А вообще раз-
ные люди приезжают: от спор-
тсменов до локальных ума-
лишённых, всякое бывает... А 
ещё, знаете, есть такой эффект: 
если чисто — люди не сорят. А 
если там-сям валяются бумаж-
ки, окурки — мусорят. И вот у 
нас это точно работает: чисто. 
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Оснежение
Прошлой и позапрошлой осе-
нью по пять-шесть недель 
стояли морозы, а снега не 
было вплоть до Нового года, 
поэтому мы решили сделать 
систему оснежения. Мы её уже 
испытали, она действитель-
но работает. Только мороза, 
правда, теперь нет. Но это нор-
мально:  по закону бутербро-
да. В первую зиму, когда мы 
купили ратраки, снега было 
очень мало, так что ратрак 
выгоняли раза два-три всего 
в январе-феврале. Но зато на 
следующий год он понадобил-
ся. Так что в этом году раз мы 
сделали систему оснежения,  
она не должна потребоваться. 
Но в любом случае она есть и 
готова к работе. А это значит, 
что мы сможем удлинить се-
зон (для круга 2 км) аж до кон-
ца апреля. А можно и начать 
раньше, если будет морозно и 
бесснежно.
В процессе работы к нам при-
соединился Володя Королёв, 
тоже выпускник Физтеха. 
Хорошее дело как магнит 
начинает притягивать здо-

ровые силы, собирать хоро-
ших людей. Кстати, по мере 
знакомства я узнал, кто такой 
этот Сергей Поздняков. Это 
вообще-то Поздняков Сергей 
Сергеевич, генеральный кон-
структор КБ «Звезда», которое 
делает лучшие в мире скафан-
дры, кресла, катапульты, си-
стемы дозаправки. Находится 
у нас, в Томилино. И неуди-
вительно, что такой человек 
оказался там: до него там был 
фантастический человек — 
академик Северин Гай Ильич. 
Мне посчастливилось общать-
ся с ним, но это совсем другая 
история... 

Снежная пушка
Оказывается, система оснеже-
ния — довольно хитрая штука. 
Я раньше думал, что такого? 
Труба, пушка... Пушку купим, 
трубу проведём, кнопку на-
жали — снег пошёл. Но когда 
мы стали изучать этот вопрос, 

оказалось, что не всё так про-
сто, а отступать-то уже было 
некуда... и пришлось делать. 
Как же работает пушка: есть 
контур, по периметру рас-
положены форсунки. Туда под 
высоким давлением (более 
10 атм) подаётся вода. При 
том воду желательно брать из 
открытых водоёмов, а не из 
скважины. Ведь в открытых во-
доёмах вода богата газами, что 
необходимо для нормального 
образования снежинок (если 
воду для снежных пушек берут 
из скважин, то её специально 
пропускают через градирню). 
Также желательно, чтобы вода 
была мягкая и чистая, чтобы 
не забивались форсунки. К 
тому же, вода из-под земли 
имеет температуру +10, а из 
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открытых водоёмов — близ-
кую к нулю, а чем холоднее 
вода, тем лучше. Так что об-
ратите внимание на лыжных 
курортах, где применяется ис-
кусственное оснежение, часто 
встречаются озёрца, оборудо-
ванные водозабором. Они как 
раз для этого и нужны — брать 
воду для снежных пушек. Ста-
вится специальная система: 
труба, забирающая воду, с обо-
гревом и утеплением, дальше 

вода попадает на пушку, выле-
тая из форсунок, распыляется. 
Здесь же стоит огромный вен-
тилятор, который выдувает 
всю эту смесь наружу. Но при 
этом снежинки полноценные 
всё равно не будут образо-
вываться. Для этого нужно 
дополнительно под высоким 
давлением подавать воздух в 
качестве концентраторов для 
образования снежинок. Там 
есть ещё несколько форсунок, 
выдувающих воздух: возника-
ющая неоднородность явля-
ется центром кристаллизации 
снежинки. 



ЛиЧнОЕ ДЕЛОМОЯ жиЗнЬ

январь 201640 |свободный полёт

Освещение

Думали сделать освещение 
на нашей трассе (там уже есть 
фонари возле ангаров и на 
стартовой поляне). Но сейчас 
уже пошла другая мода: налоб-
ные фонари, работающие от 
аккумулятора, который висит 
на поясе. При максимальной 
яркости на морозе его хватает 
на два часа —  этого с головой 
хватит потренироваться! Более 

70 м на полной мощности такой 
фонарь освещает!  Ещё мы при-
крепили степлером по трассе 
маленькие светоотражающие 
полоски — это вообще фанта-
стика! Так лучше кататься, чем 
с освещением. Я и сам с фона-
рем катаюсь. Вечером, после 
работы, приехал на лыжню, а 
там уже огромное количество 
«светлячков»... Красота! Но мы 

на стартовой площадке всё-
таки поставили фонари, пото-
му что там много детишек тре-
нируется, а они без налобных 
фонариков. И тренеры в тем-
ноте стояли... Нехорошо было. 
Всё равно кабель проклады-
ваем для снежных пушек по 
маленькому кругу — думаю, на 
следующий год поставим и там 
фонари: пусть дети катаются!
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Про соревнования

На нашей базе периодически 
проводятся соревнования 
как внутренние, так и внеш-
ние. Так, например, в январе 
Московский любительский 
лыжный союз будет прово-
дить соревнования среди 
лыжников-любителей. Они 
попросили нас подготовить 
лыжню для проведения одной 
гонки. Дело в том, что не так уж 
много есть лыжных стадионов, 
где можно провести старты 
для 300 человек, при этом что-

бы нашлось свободное время. 
Есть Красногорск, Бицы, Хим-
ки, на Планерной биатлонный 
комплекс, да и всё. Кроме того, 
всё это стоит денег и обычно 
немаленьких. Но мы решили, 
что денег брать не будем: сил 
пока хватает. Также стоит от-
метить, что мы не стремимся 
к массовости, т.к. наша лыжня 
может, по нашим оценкам, ка-
чественно обслужить макси-
мум как раз около 300 человек. 
Ведь вопрос безопасности 

спортивных мероприятий 
очень важен. Всё бывает: у 
нас есть спуски, на которых 
при жёсткой лыжне чело-
век разгоняется до 70 км/ч, 
а если вдруг внизу окажет-
ся ребёнок? Кроме того, всё 
происходит в лесу: там есть 
повороты, надо, чтобы лыж-
ня была отпрофилирована, 
чтобы человек не улетел, что-
бы были контруклоны, чтобы 
какой-нибудь отдыхающий не 
валялся поперёк лыжни и т.д. 
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Наблюдения

В советское время проходи-
ла «Лыжня России», на старте 
можно было наблюдать такую 
картину: сначала стоит жут-
кий треск, а потом, когда все 
уходят вперёд, остаются от-
дельные люди, у которых всё 
оборудование уже сломано-
переломано, а весь снег усы-
пан кусками палок и лыж.
Но сейчас ситуация измени-
лась в корне. По разнаряд-
ке никого не сгоняют, у всех 
своё дорогое оборудование. 
Если кто-то упал — люди во-
круг останавливаются, чтобы 
дать возможность человеку 
встать. Куча волонтёров. Даже 
паралимпийцы есть. На одной 
гонке как-то лыжник без рук 
упал, так там вообще вся эта 
кавалькада остановилась. 

Ему помогли встать, он пое-
хал, его тихонечко обгоняли, 
все показывали: «Парень — 
молодец!». А погода еще была 
не очень... А тут думается: «Да 
и погода ничего... вон парень 
без рук — едет!» А снег 15 см 
глубиной! 
А если без ног лыжник — едет 
на санках. А как на спуске ему 
быть? Перед спуском есть во-
лонтёр. Как только паралим-
пиец подъехал, он хватает его 
сзади и вместе с ним бежит, 
спускает. А все, кто парал-
лельно начинают спускаться, 
стремятся ближе к лесу сме-
ститься на спуске, но подаль-
ше от паралимпийца: не дай 
Бог задеть!
Если в двух словах, другое от-
ношение стало у людей друг к 
другу, более бережное.

Внутренняя жизнь 
лыжни

Как я уже сказал, мы в Волку-
ше регулярно проводим свои 
гонки. 
Вот некоторые из них:
«Фермерская гонка» — это 
гонка, которую проводят две 
компании: рынок «Фермер» 
(Володя Королёв) и компания 
«Лидер».
«Отцы и дети» — гонка прохо-
дит 8 марта (всех дам поздрав-
ляют, дарят цветы), типичная 
спринтерская эстафета. Два 
человека в команде, круг 
1,7 км, 6 этапов, каждый из 
участников бежит три. 
Это всегда совершенно за-
мечательная гонка! В идеале 
в команде один участник — 
сын или дочь, другой — отец 
или мать. Кто-то приходит с 
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маленькими детьми — понят-
ное дело, таким составом не 
выиграешь, но дело совсем не 
в этом... 
Кстати, Крюков Никита, олим-
пийский чемпион по сприн-
ту, родом из Дзержинска, вот 
года 3 назад тоже там бегал. 
И что? Десятые они пришли. 
Конечно, напарник у него не 
самый сильный был, но опять 
же дело не в этом — дело в ат-
мосфере.
«Новогодняя гонка» прово-
дится 31 декабря. Интересно 
будет! А что, с утра оливье ру-
бать, а потом нажраться? Нет, 
вот с утра побегал, а потом... 
потом нажрался.  Всё, между 
прочим, по-честному: потру-
дился — отдохнул. Очень по-
лезная гонка, ведь когда ты 
отбегал, то выпиваешь фужер 

шампанского, ну, может ещё 
бокал вина, и.... всё — ты готов! 
Зато на следующий день ты 
свежий как огурчик и едешь 
опять кататься! И всё хорошо! 
Если вы думаете, что гон-
ки проходят только зимой, 
знайте, это не так. И летом, и 
осенью,  и весной в Волкуше 
проводятся различные забеги, 
кроссы и прочие спортивные 
мероприятия.
Здорово приехать пообщать-
ся с друзьями, поинтересо-
ваться, кто как тренируется. 
В этом смысл любительских 
соревнований. Нет, конечно, 
ты и позарубаешься там. Ведь 
если надеваешь номер, всегда 
думаешь: «Чтобы в следующий 
раз надеть этот номер, надо 
всё-таки хоть чуть-чуть ногами 
подвигать». Вот и двигаем. Q

Если хотите узнать больше о 
лыжне, заходите на наш сайт 

и в группу на Facebook.
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ноВыЙ год шагает 
по сВету

Ура! Скоро Новый год! Кто-то поедет 
домой и проведёт праздники с семьёй,  
а кто-то останется отмечать  
с друзьями в общежитии. Но интересно, 
откуда берутся новогодние традиции? 
И как Новый год встречают в других 
странах? Ответы на эти и другие 
вопросы — в нашей статье!

Светлана Осипова,
студентка 4-го курса
Фото 
Елена Торопова,
с сайтов flickr.com, wikimedia.org
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Сейчас Новый год в России — 
целый комплекс праздников: 
проводить старый год 31 дека-
бря и тут же встретить новый, 
Рождество 7 января и Старый 
Новый год 14 января… Каж-
дый может выбрать то, что 
больше всего соответствует его 
мировоззрению — главное, не 
забыть, когда закончатся вы-
ходные. Теперь и представить 
трудно, что когда-то всё было 
совсем по-другому: например, 
в СССР некоторое время в се-
редине XX века 1 января был 
обычным рабочим днём. И это 
немногим больше полувека на-
зад! Но обо всём по порядку.
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Новый год в России

Если основательно углублять-
ся в историю праздника, то 
начать стоит со времён Руси: 
предполагают, что тогда Но-
вый год праздновали в день 
весеннего равноденствия, 
22 марта, вместе с языческой 
Масленицей: пережили зиму, 
прогнали её — вот и начался 
новый жизненный цикл. По 
другой версии, праздник при-
ходился на 1 марта — начало 
посевных работ. С принятием 

мира. Интересно заметить, что 
по славянскому календарю 
сейчас идёт 7524 год от Сотво-
рения Мира в Звёздном храме. 
На сегодняшний день нет од-
нозначного ответа на вопрос, 
что именно имеется в виду под 
«Сотворением мира». Причём 
версии есть на любой вкус: от 
аналога библейского сотво-
рения мира до заключения 
мирного договора в Звёздном 
храме...

христианства дату торжества 
перенесли на 1 сентября. Счи-
тается, что эта дата была вы-
брана в память о византийском 
императоре Константине Вели-
ком, даровавшем христианам 
полную свободу исповедовать 
свою веру. По другой версии, 
её вычислили по Септуагинте 
(самому старому известному 
переводу Ветхого Завета на 
древнегреческий язык) как 
день библейского сотворения 
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Последний раз 1 сентября 
Новый год официально от-
праздновали в 1698 году. В 
1699 Пётр I издал указ: «пере-
стать дурить людям головы» 
(часть населения праздновала 
в марте, часть — в сентябре), 
и праздновать по европейско-
му образцу 1 января: «учинять 
украшения из елей, детей за-
бавлять, на санках катать с гор. 
А взрослым людям пьянства и 
мордобоя не учинять — на то 
других дней хватает». То есть 
Новый год повелели встре-
чать 1 января: в пресловутой 
Европе, в свою очередь, взя-
ли пример с Древнего Рима, 
где этот день был праздником 
бога выбора, дверей и всех на-
чал — Януса Двуликого (одно 
лицо его было устремлено в 
будущее, а другое видело про-
шлое). А точкой отсчёта было 
принято Рождество Христово.
Только вот если в Европе 
Рождество празднуют 24-25 
декабря, то у нас — 7 янва-
ря. Почему так получилось? 
Россия долгое время жила по 
юлианскому календарю, при-
нятому в Византии (многие 
праздники, например, старо-
обрядческие христиане до сих 
пор празднуют согласно этому 
летоисчислению), в то время 
как Европа, обнаружив вроде 
бы ошибочность этого спосо-
ба определения дат, перешла 
на новый — григорианский 
календарь, более точный. В 
этом календаре високосным 
годом является не просто каж-
дый четвёртый — исключение 
делается для завершающего 
года века, если он не делится 
на 400, что даёт более точное 

приближение к тропическому 
году — солнечному — про-
межутку времени, за который 
Солнце совершает один цикл 
смены времён года. Россия 
тоже перешла на григориан-
ский (новый) стиль. Из-за этого 
и произошёл сдвиг даты: 7 ян-
варя — день, когда мы отмеча-
ем Рождество, есть 25 декабря 
по старому (юлианскому) сти-
лю, пересчитанное на новый 
(григорианский). В общем-то, 
разница только в способах 
летоисчисления, которых 
придерживаются разные на-
правления христианства, суть 
праздника — одна. 
В дореволюционной России 
Рождество тоже праздновали 
24 декабря. Поговаривают, что 
отсюда и возникла традиция 
ставить новогоднюю ёлку: изна-
чально она была рождествен-
ской, но её как поставят, так и 
не убирают до самого 1 января. 
По одной версии, прообраз 
рождественской ёлки — ветви 
финиковой пальмы, которыми 
народ Иерусалима привет-
ствовал Иисуса, входившего в 
их город, по другой — Святой 
Бонифаций, желая показать 
германским язычникам бесси-
лие их богов, срубил священ-
ный дуб Одина, а из трещины 
в пне выросла пихта, наглядно 
подтверждая слова пророче-
ства, гласившего: пихта христи-
анства вырастет на корнях сру-
бленного дуба язычества.
Переход на новый стиль с при-
ходом к власти большевиков 
подарил нам Старый Новый 
год. Суть такого непонятного 
для иностранцев праздника, на 
самом деле, весьма прозрачна 
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и заключается в названии: это 
всего лишь Новый год в пере-
воде со старого летоисчисле-
ния на новое.
Однако смена власти принес-
ла не только новый праздник, 
но и новую путаницу: научно-
материалистическое мировоз-
зрение формально элементом 
государственной идеологии в 
СССР провозглашено не было, 
хотя и поощрялось. Но Рожде-
ство праздновать было запре-
щено. Специальные патрули 
ходили по улицам, заглядывая 
в окна — нет ли приготовлений 
к торжеству. Поэтому Новый 
год, который на тот момент ещё 

не был отдельным светским 
праздником, стал обычным ра-
бочим днём.
Через несколько лет после 
введения запрета, в газете 
«Правда» было опубликовано 
письмо: вступился за праздник 
Первый секретарь Киевского 
обкома. Он недоумевал: до ре-
волюции буржуазия и богатеи 
устраивали своим детям ново-
годние ёлки — сверкающие 
разноцветными огнями, наряд-
ные. Почему же сейчас, когда 
есть возможность подарить 
праздник всем, этого не сдела-
ют? Ведь дело лишь за перео-
смыслением атрибутики…

И сделали. В 1947 году 1 января 
было объявлено праздничным 
и выходным днём — праздни-
ком Нового года. А из славян-
ского фольклорного элемента 
(по поверьям вызывавшего 
трескучие морозы) выкроили 
главное лицо праздника — 
Деда Мороза, снабдив его 
внучкой-помощницей — Сне-
гурочкой. Появился на столах 
претерпевший множество из-
менений, очень популярный 
до революции салат «Оливье». 
Название он получил в честь 
своего создателя, шеф-повара 
Люсьена Оливье, державшего 
в Москве в начале 60-х годов 
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XIX века ресторан парижской 
кухни «Эрмитаж». Оливье дер-
жал рецепт в тайне до самой 
смерти, хотя основные ингре-
диенты были известны. И как 
ни старались гурманы того 
времени воспроизвести его в 
точности, ничего подобного 
у них не получалось... Так что 
современный салат «Оливье» 
скорее есть некоторое при-
ближение к своему праотцу, 
хотя и не менее любимый. 
Интересно отметить, что за ру-
бежом «Оливье» больше изве-
стен как «Русский салат».
Куда более забавная легенда 
связана с не менее любимой в 
России «Сельдью под шубой». 
Рассказывают, что купец Ана-
стас Богомилов, владевший в 
начале XX века несколькими 
точками питания, был крайне 

озабочен разномастным со-
ставом своих посетителей. 
Выпивши, представители са-
мых разных слоёв населения 
приступали к политической 
полемике, слово за слово — 
и уже не поймёшь, в какой 
момент взаимное поругание 
идеалов переросло в пьяный 
дебош. Купцу нести убытки 
порядком надоело, вот он и 
попросил своих поваров при-
думать примиряющее, обще-
народное блюдо. И повара 
справились: сельдь — символ 
пролетариата, картошка — 
крестьянство, свёкла — боль-
шевики с их алым знаменем, 
майонез — буржуазия. Впер-
вые блюдо подали как раз 
под Новый год под названием 
«Шовинизму и упадку — бой-
кот и анафема!» — сокращён-

но «Ш.У.Б.А.». Затея увенчалась 
успехом — люди стали больше 
закусывать, что уменьшило ча-
стоту драк в заведениях Бого-
милова, а незамысловатый, но 
очень вкусный салат прижил-
ся и стал одним из излюблен-
ных праздничных блюд.
Сколько людей — столько 
мнений, в том числе и о празд-
никах. И если о том, как будут 
отмечать наступающий Новый 
год в общежитии, каждый из 
нас хоть как-то представляет, 
то с зарубежными новогод-
ними праздниками и тради-
циями всё гораздо сложнее. 
Наши иностранные гости — 
студенты, слетевшиеся в этом 
году на ФАЛТ практически со 
всего света, рассказали нам о 
том, как принято праздновать 
Новый год у них дома. 
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Франция, Европа

Рождественские праздники — 
«Noël», включающие в себя и 
Рождество, и Новый год, во 
Франции проходят с разма-
хом: за две недели до конца 
декабря во многих городах на-
чинаются приуроченные к ним 
торжества, а также подготовка 
к ним — помимо нарядных 
елей здесь в почёте украшения 
из омелы. В некоторых горо-
дах праздновать начинают аж 
с 6 декабря — в день Святого 
Николаса, он же Николай Чу-
дотворец, Никола Зимний и их 
католический товарищ Санта-
Клаус. Во Франции дедушку 
зовут Пер Ноэль: он приносит 
подарки детям, которые себя 
хорошо вели в течение года. 
Пер Фуетар — его коллега — 
подсказывает ему, чего заслу-
живает ребёнок: поощрения 
или наказания. 6 декабря Пер 

Ноэль приходит с маленьки-
ми подарками, с большими он 
придёт на Рождество.
Непосредственно Рождество 
отмечают 24-25 декабря. Празд-
новать принято в кругу семьи: 
собираются за щедро накры-
тым столом. Меню празднич-
ного ужина зависит от ре-
гиона — гусь или индейка с 
каштанами, рыба, морепродук-
ты — среди горячих блюд и за-
кусок можно встретить всё что 
угодно, но вот на десерт везде 
обязательно подают традици-
онный рулет, выглядящий как 
полено — bûche de Noël. Это 
угощение — дань древнему 
языческому обряду сожжения 
полена: согласно поверью, 
зола и щепки, если бережно 
хранить их на протяжении сле-

дующих двенадцати месяцев, 
охраняли дом от проделок и 
козней злых духов. 
А вот новогоднюю ночь боль-
шинство французов проводят 
среди друзей: отсчитывают по-
следние 10 секунд уходящего 
декабря, желают друг другу: 
«Bonne année et bonne santé» 
под звон бокалов с шампан-
ским, а после веселятся до са-
мого утра. Родным отправляют 
sms с поздравлениями. Желаю-
щих связаться с родными так 
много, что даже текстовые со-
общения не всегда доходят 
вовремя — что уж говорить о 
попытках дозвониться… И ни-
каких подарков — ими обме-
ниваются на Рождество.
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Китай, Азия

Несмотря на то что жители 
Китая перешли на григори-
анский календарь ещё в про-
шлом веке, Новый год здесь 
отмечают не тогда, когда при-
нято в Европе, а через 20-40 
дней после — особенность 
упразднённого местного ка-
лендаря. Он называется Chun 
Jie, где chun означает «весна», 
jie — «фестиваль», всё вме-
сте — Праздник Весны. А Yuan 
Dan — Новый год по григори-
анскому календарю.
Перед Праздником Весны при-
нято затевать генеральную 
уборку. Двери и окна украша-
ют листами красной бумаги 
с пожеланиями — считается, 

что этот цвет приносит удачу. 
Любят запускать фейерверки. 
Устраивают большой ужин, к 
которому обязательно наря-
жаются — принято покупать 
новую одежду. Возник этот за-
бавный, казалось бы, обычай 
не на пустом месте — раньше 
уровень жизни был намно-
го ниже и этот праздник был 
стоящим поводом побаловать 
себя хоть раз в году: устроить 
пир, равных которому не было 
весь год, и прикупить обновки. 
Как сейчас говорят пожилые 
люди,  заставшие эти нелёгкие 
времена: «Сегодня каждый 
день — Весенний фестиваль».
Но самая важная часть празд-

ника — собрать всю семью 
под одной крышей: все дети 
со своими семьями и семья-
ми своих детей (если таковые 
имеются) должны вернуть-
ся на праздник в отчий дом: 
раздобыть междугородние 
билеты в эти дни очень слож-
но. После долгого пути все 
собираются за одним столом, 
где за трапезой ведут заду-
шевные разговоры до утра. 
Ни одно застолье в Праздник 
Весны не обходится без тра-
диционных клёцок — в одну 
из них кладут монетку, на сча-
стье: тот, кому она попадётся, 
будет самым счастливым весь 
следующий год.
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К ним относятся: кабан, кры-
са, бык, тигр, заяц, дракон, 
змея, лошадь, овца, обезьяна, 
петух, собака — по легенде 
именно эти животные пришли 
на день рождения к Будде, не 
побоявшись переплыть ши-
рокую реку. В благодарность 
за это Будда наградил их года-

Наверное, ни с одним празд-
ником не связано столько 
методично исполняемых тра-
диций и ритуалов, сколько 
с Китайским Новым годом. 
Одна из самых известных в 
нашей стране — обозначение 
наступающего года одним из 
12 зодиакальных животных. 

ми правления — поочерёдно 
по году каждому. 
На пятый день нового года 
китайцы посещают друзей — 
ходят друг к другу в гости и 
дарят подарки. Приятным 
считается преподнести хо-
зяевам еду, местное вино или 
табак. 
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Индия, Азия

Хотя одной из отличитель-
ных культурных особенно-
стей Индии является обилие 
всевозможных торжеств и 
фестивалей в календаре, Но-
вого года, в привычном для 
нас понимании этого слова, 
здесь ещё совсем недавно не 
было вовсе. Самый близкий 
по значению праздник — Ди-
вали  — «Фестиваль огней», но 
это, скорее, всего лишь одна 
из современных трактовок. 
Дивали приходится на конец 
октября — начало ноября, 
чем-то напоминая древние 
языческие праздники осен-
него урожая, и символизиру-
ет победу добра над злом (в 
честь этого принято зажигать 
свечи и фонари, также поль-

зуются популярностью фей-
ерверки — считается, что они 
это самое зло отпугивают). В 
это время (а длится фестиваль 
не один день, а целых пять) 
принято навещать родителей, 
обмениваться подарками и 
молиться богине богатства и 
благоденствия — Лакшми.
Несмотря на то что Новый год 
в Индии — побочный эффект 
глобализации и совсем не 
красный день календаря, от-
мечать его здесь любят. Прав-
да, надо сказать, что проводят 
его почти также, как и Дивали. 
Одно из традиционных по-
здравлений, звучащих в пол-
ночь 31 декабря, «Nav varsh ki 
bahut bahut badhaiya» — по-
желание быть очень счастли-

вым в наступающем году. Глав-
ное отличие от обыкновенной 
для большинства россиян ма-
неры праздновать — 1 января 
принято рано(!) вставать. День 
начинается с поздравления 
родных и близких, а продол-
жается попытками провести 
его как можно лучше — как 
новый год встретишь, так его и 
проведёшь. Ещё одна приме-
чательная черта — трепетное 
отношение к своей работе: 
работа даёт возможность к 
существованию, поэтому сре-
ди молитв, возносимых в пер-
вый день нового года, хотя бы 
одна обязательно о том, что-
бы текущее занятие и дальше 
продолжало приносить ста-
бильный доход. 
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ЮАР, Африка
Если в России Новый год — глав-
ный праздник зимнего сезона, а 
Рождество справляют преиму-
щественно верующие, то в ЮАР 
дела обстоят диаметрально 
противоположно: Рождество 
празднуют все, независимо от 
религии. Здесь каникулы длятся 
не от Нового года до Рождества, 
как в России, а от Рождества и 
до Нового года. Строго говоря, 
официальные праздничные 
дни — 25-26 декабря и 1 янва-
ря, но большинство компаний 
дарит своим работникам от-
пуск с 25 декабря и по 1 января. 
Также распространены своео-
бразные подарки от работода-
телей: «тринадцатый чек», он же 
Christmas Box — приятная при-
бавка к зарплате. Годовая пре-
мия, если по-нашему. На работу 
выходят 2 января: у нас звучит 
как наказание, а в ЮАР — впол-
не обычное дело. 
Основная часть празднований, 
как уже упоминалось, прихо-

дится на Рождество, есть даже 
специальный день для вруче-
ния подарков — 26 декабря — 
Boxing Day. Новый год праздну-
ет, в основном, молодёжь. 
В декабре в ЮАР ужасно жар-
ко. Несмотря на это, находятся 
смельчаки, как-то перебары-
вающие собственную терморе-
гуляцию и наряжающиеся в ко-
стюм Санта-Клауса (в местных 
традициях его нет, но западный 
пример оказался заразитель-
ным). Жители ЮАР очень любят 
жарить мясо, а в эту празднич-
ную неделю это обязательный 
ритуал — благо природа и по-
года (если нет обычных для это-
го времени года периодических 
ливней) располагают. Забавно, 
что здесь предпочитают не жа-
рить мясо на природе (видимо, 
дело в том, что многоэтажные 
дома в ЮАР — редкость, основ-

ная часть населения живёт в 
частных домах), а выезжать 
куда-нибудь на пляж с заранее 
приготовленным. Отдохнуть на 
пляже — тоже очень популяр-
ное времяпрепровождение в 
праздники — даже чересчур: 
около моря бывает не протол-
кнуться, столько желающих ис-
купаться выбирается к воде.
Что касается подарков: сове-
туют с осторожностью дарить 
женщинам парфюм. Правило, 
конечно, нестрогое, но принято 
считать, что это знак внимания: 
намёк, что эта женщина дарите-
лю нравится. Имейте в виду.
Как ни странно, в ЮАР очень 
любят наряжать ёлки — искус-
ственные, правда: настоящие 
здесь не растут.
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Египет, Африка

Несмотря на то что большая 
часть населения исповедует 
ислам, являющийся в Египте 
государственной религией, 
Рождество здесь — общена-
циональный праздник, ко-
торый отмечается по всей 
стране. Получается, что «дни 
рождения» здесь отмечают 
дважды: рождество проро-
ка Мухаммеда — Мавлид — 
праздник с плавающей датой, 
зависящей от мусульман-
ского лунного календаря, и 
Рождество Иисуса Христа — 
7 января. Верующие обеих 
конфессий посещают соот-
ветствующие религиозные 
заведения и украшают дома 
в соответствии с традициям и 
своим пониманием прекрас-
ного.
Говорят, что Новый год в 
Египте — очень красивый 
праздник, поскольку все с 
удовольствием отмечают его: 
украшают местные деревья, 
запускают салюты, также лю-

бят светящиеся гирлянды. 
Многие известные музыканты 
приурочивают свои концер-
ты именно к праздникам, в 
прокат выходит много новых 
фильмов. В эти дни в городах 
жизнь буквально кипит — 
люди отправляются гулять в 
городские центры, наслажда-
ются посещением кино и мага-
зинов. С туристической точки 
зрения в это время года пого-
да располагает к посещению 
восхитительных пляжей.
И, разумеется, без застолья 
никак не обходится. «Офици-
альным» напитком праздника 
считается сахляб — смесь мо-
лока, кокосового сока и арахи-
са, он чрезвычайно популярен 
в Египте. Очень много на столе 
местных фруктов и сладостей. 
За ужином, сопряжённым с об-
суждением важнейших собы-
тий уходящего года, коротают 
время до двенадцати часов, 
делятся достижениями и ста-
вят новые цели. 

«Свободный полёт» благодарит 
за помощь, оказанную в соз-
дании статьи: Maxime Reynier, 
Ocėanne Monnier и Quentin 
Lecomte из Франции, Ren 
Cheng из Китая, Gaurav Bindal 
из Индии, Marius-Corne Meijer 
из ЮАР, Mostafa Salomony и 
Mario Shehata из Египта. 
Теперь вы знаете, как праздну-
ют Новый год не только от Ка-
лининграда и до Владивосто-
ка, но и в других уголках мира. 
Какой бы способ отметить глав-
ный праздник года вы для себя 
ни выбрали, главное — прове-
сти выходные с удовольствием 
и хорошенько отдохнуть: ведь 
даже если вы не верите в при-
мету, что первый день января 
задаст настроение наступаю-
щему году, просто выспаться и 
хоть на время отвлечься от за-
бот никогда не помешает!
С наступающим Вас! Счастья, 
крепкого здоровья, хорошего 
настроения и всевозможных 
успехов Вам в новом году! Q
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почеМу ИнтеРесно 
занИМаться 
гИдРодИнаМИкоЙ?

Казалось бы, гидродинамика — одна  
из самых древних физических наук.   
Ну, какие в ней могут быть проблемы и 
тайны? Это вам не квантовая механика 
и не релятивистская астрономия. Сотни 
и тысячи великих умов оставили нам 
в наследство стройное и внешне вполне 
законченное здание теоретической  
и прикладной гидродинамики. 
Пользуйтесь, потомки!

ЛиЧнЫЙ ОПЫТ

Владимир Соколянский,
выпускник 1973 года
Фото 
Михаил Алексеенко,
из личных архивов 
В.П. Соколянского, 
с сайта wikimedia.org
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Пользуемся. Иногда вполне 
эффективно. Но при этом по-
стоянно присутствует ощу-
щение, что множество ма-
леньких и больших секретов 
остаются вне зоны понима-
ния и по своей прихоти вы-
скакивают на первый план, 
словно неуместные любители 
селфи на фоне официального 
фотографирования. Это мож-
но легко проиллюстрировать 
на опыте гидродинамических 
исследований в ЦАГИ.

О  передовом во  
всех отношениях 
«Первенце» и об иссле-
дованиях кавитации, 
которая торпедам и 
спортсменам больше 
не помеха, а друг

В феврале 1923 года Главмор-
техупр предложил комиссии 
по металлическому самолёто-
строению ЦАГИ начать опыт-
ные работы по строительству 
двухмоторного торпедного 
катера, обладающего более 
высокой скоростью хода, чем 
трофейные английские кате-
ра. В марте 1927 года катер 
АНТ-3, создававшийся под 
руководством А.Н. Туполе-
ва и получивший название 
«Первенец», был построен и 
отправлен для испытаний на 
гидродром в Севастополе. 
«Первенец» имел водоизме-
щение 9 тонн, был вооружён 
450-миллиметровой торпедой 
и 7,62-миллиметровым пуле-
мётом. Два мотора мощностью 

по 600 л.с. должны были обе-
спечить скорость хода до 54 
узлов. В процессе испытаний 
катера отечественные кораб-
лестроители, видимо, впер-
вые столкнулись с серьёзной 
проблемой существенной 
потери эффективности винта 
вследствие интенсивной ка-
витации на его лопастях. У ги-
дродинамиков ЦАГИ не было 
ни соответствующего опыта, 
ни необходимой эксперимен-
тальной базы. Тем не менее, 
проблему удалось решить, и 
на сравнительных ходовых ис-
пытаниях «Первенец» показал 
скорость почти вдвое выше, 
чем английский катер.
ЦАГИ вернулся к проблеме ка-
витации значительно позже. В 
середине 1940-х годов Л.А. Эп-
штейн опубликовал в «Трудах 
ЦАГИ» результаты своих ис-

ЛиЧнЫЙ ОПЫТ
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следований по проблемам 
возникновения и развития 
кавитации. На начальных ста-
диях кавитация проявляется 
в виде небольших пузырьков, 
наполненных насыщенными 
парами жидкости. Возникают 
кавитационные пузырьки в 
областях минимальных дав-
лений. Когда же пузырьки 
попадают в область повышен-
ного давления, они схлопы-

ваются, что сопровождается 
гидравлическими ударами, 
т.е. резким кратковременным 
ростом давления (нечто по-
хожее на последствия взры-
ва), и кавитационным шумом. 
Именно гидравлические 
удары от схлопывающихся 
кавитационных пузырьков 
вызывают кавитационную 
эрозию корабельных винтов. 
При дальнейшем увеличении 

скорости и снижении стати-
ческих давлений кавитацион-
ные пузырьки разрастаются в 
кавитационные полости, так 
называемые каверны. Оказа-
лось, что подача газа в обла-
сти возникновения кавитации 
приводит к формированию 
искусственных кавитацион-
ных каверн, размеры которых 
зависят от расхода подавае-
мого газа.

ЛиЧнЫЙ ОПЫТ
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Течения, в которых присутству-
ют кавитационные каверны, 
получили название развитых 
кавитационных или суперка-
витационных течений. Уже на 
ранних стадиях изучения их 
стало ясно, что гидродинами-
ческое сопротивление тел, 
движущихся в режиме разви-
той кавитации, определяется 
сопротивлением головной 
части (кавитатора), формирую-
щей каверну, и числом кавита-
ции. Собственно размеры, мас-
са тела, его форма не играют 
роли, если тело укладывается 

в габариты каверны. Открыва-
лась возможность создать ка-
чественно новые скоростные 
подводные объекты. Конечно, 
сначала следовало понять 
основные закономерности 
формирования каверн, нау-
читься рассчитывать их раз-
меры, оценить необходимую 
энергетику силовых установок. 
Это потребовало немало вре-

ЛиЧнЫЙ ОПЫТ
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мени и сил, но уже в 1977 году 
первые отечественные серий-
ные ракеты-торпеды поступи-
ли на вооружение. Во многом 
успех программы зависел от 
научного руководства началь-
ника отдела отделения гидро-
динамики ЦАГИ академика АН 
УССР Г. В. Логвиновича. Серий-
ных аналогов нашим торпедам 
в мире нет до сих пор.
Быстрый вход тел в воду также 
сопровождается возникнове-
нием развитых каверн. Опыт 
изучения этих явлений  нашёл 
применение в совершенно не-
ожиданной сфере. При подго-
товке спортсменов-прыгунов 
с вышки к Олимпиаде в Москве 
в 1980 году. О.П. Шорыгин и 
Н.А. Шульман разработали по 
просьбе тренера олимпийской 
сборной рекомендации по «по-
гашенному» (т. е. без брызгово-
го всплеска) входу в воду. Ока-
залось, что если перед входом 
в воду спортсмен сложит кисти 
рук в виде кавитатора, то воз-
никшая каверна замкнётся на 
его теле почти без брызг. Эти 
рекомендации способствова-
ли победе нашей команды, а 
сейчас широко используются 
во всем мире, хотя почти никто 
не знает, откуда пришёл этот, 
без преувеличения, парадок-
сальный способ устранения 
брызг при нырянии.

ЛиЧнЫЙ ОПЫТ
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О безопасной эксплуа-
тации самолётов на 
воде, особенностях 
гидродинамических 
ЛА и о реактивной 
летающей лодке 

Систематические исследова-
ния ЦАГИ по гидродинамике 
гидросамолётов позволили 
издательству ЦАГИ в 1938 
году выпустить этапный для 
отечественной гидроавиации 
«Справочник авиаконструк-
тора», том II: «Гидромеханика 
гидросамолёта». Справочник 
стал настольной книгой всех 
отечественных разработчи-
ков амфибийных летательных 
аппаратов. В то же время  в 
силу ограниченности нако-
пленного опыта справочник 
имел довольно существенный 

пробел: проблема устойчиво-
сти глиссирования сводилась 
лишь к констатации фактов, 
полученных в экспериментах.  
Давайте разберёмся, что 
есть «устойчивость глисси-
рования». Что есть устойчи-
вость ясно.  Глиссирование 
же — это быстрое движение 
тела по поверхности воды, 
при котором основная часть 
подъёмной силы создаётся 
скоростным напором, а роль 
гидростатических сил мала. 
С ростом скорости движения 
любой глиссер может поте-
рять устойчивость движения: 
проявляется это в выбросах 
из воды, причём  со значи-
тельными угловыми скоро-
стями по углу дифферента 
(аналог угла атаки для крыла). 
По причине потери устойчи-
вости гибли многие рекор-
дсмены, в частности, Кэмбелл 
на сверхскоростном глиссере 
«Синяя птица». Гидросамолё-
ты тоже нередко гибли, попа-
дая в «барс». «Барс» выглядит 

как резкий выброс из воды, 
причём выброс, при котором 
самолёт задирает нос. Такие 
выбросы происходят на высо-
ких скоростях, вблизи взлёт-
ной скорости. Пилот непро-
извольно пытается прижать 
нос самолёта рулём высоты. 
Но самолёт, выскочивший из 
воды, и сам стремится к сба-
лансированному положению, 
то есть опускает нос. В резуль-
тате два воздействия склады-
ваются, и самолёт врезается в 
воду со значительной угловой 
скоростью на пикирование. 
Это или сразу приводит к раз-
рушению лодки, или следует 
ещё один выброс из воды. Но 
уж после повторного удара 
корпус почти наверняка будет 
разрушен. Ясно, что потеря 
устойчивости — это катастро-
фически опасное явление. 
Поэтому для каждого гидро-
самолёта и скоростного глис-
сера необходимо определить, 
когда его движение не приве-
дёт к потере устойчивости. 
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Ситуация существенно из-
менилась после выхода в 
свет монументальной работы 
Л.А. Эпштейна «Устойчивость 
глиссирования гидросамолё-
тов и глиссеров» (Труды ЦАГИ, 
выпуск №500, 1941 г.). В работе 
анализируются причины воз-
никновения неустойчивости 
для разных режимов движе-
ния глиссирующих объектов, 
обобщаются результаты много-
численных опытов и, что самое 
главное, намечаются методики 
испытаний моделей корпусов 
и поплавков на устойчивость 
глиссирования и способы 
представления результатов ис-
пытаний. В последующем прак-
тика определения области 
устойчивого глиссирования с 
помощью буксировочных ис-
пытаний динамически подоб-
ных моделей в гидроканале 
стала обязательной для всех 
создаваемых отечественных 
самолётов-амфибий.

Казалось бы, проблема ре-
шена. Но в ходе испытаний 
первой отечественной реак-
тивной летающей лодки Р-1, 
созданной в ОКБ Г. М. Бериева 
в 1951—1952 годах, возникли 
столь значительные трудности, 
что заговорили даже о гидро-
динамическом барьере скоро-
сти, и только после примерно 
годовых совместных усилий 
конструкторов и гидродинами-
ков ЦАГИ удалось достичь при-
емлемой степени устойчивости 

самолёта при разбеге по воде.  
Накопленный при создании Р-1 
опыт позволил успешно и до-
статочно быстро разработать 
гидродинамическую компо-
новку первой в мире серийной 
реактивной летающей лодки 
ОКБ Г. М. Бериева Бе-10 (1956г.). 
Без особых проблем в части ги-
дродинамики был построен и 
в 1960 году совершил первый 
взлёт, а с 1964 по 1973 годы се-
рийно строился противолодоч-
ный и поисково-спасательный 
самолёт-амфибия Бе-12.
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Об «Альбатросе»,  
о счастливых 
случайностях и пользе 
упрямства

Но вот новый проект — А-40 
«Альбатрос» — и новые про-
блемы. Модели самолёта 
прошли полную отработку в ги-
дроканале ЦАГИ, было выдано 
заключение на начало лётных 
испытаний. Генеральный ди-
ректор, главный конструктор 
Таганрогского авиационного 
научно-технического комплек-
са, А.К. Константинов решил 
провести первый вылет с воды 
без гостей и посторонних на-
блюдателей. И оказался прав. 
На взлёте с поверхности Таган-
рогского залива в ноябре 1987 
года самолёт повёл себя неудо-
влетворительно: раскачивался, 
медленно разбегался, крылья 
заливались брызговыми по-
токами. На посадке эти эффек-
ты проявились ещё сильнее.  
Последовал гневный запрос 
в ЦАГИ: что вы нам нареко-
мендовали?! Шокированные 
гидродинамики бросились в 
гидроканал проверять гипоте-

зы. Благо, замёрзший Таганрог-
ский залив не позволял про-
должить лётные испытания, 
что давало некоторую пере-
дышку. Срочная командировка 
специалистов в Таганрог для 
осмотра самолёта показала, 
что продольные гребни, пред-
назначенные для брызгопо-
давления,  на самолёт не уста-
новлены! Провели испытания: 
брызгообразование при глис-
сировании без гребней дей-
ствительно усиливается, одна-
ко это не может быть причиной 
таких серьёзных проблем. 
Кроме того, оказалось, что и 
глубины в Таганрогском зали-
ве далеко не везде достаточно 
для солидного «Альбатроса».  
Мелководье  могло приводить 
к росту гидродинамическо-
го сопротивления, усилению 

брызгообразования и сужению 
области устойчивого глисси-
рования. И всё же найденные 
причины казались недостаточ-
но весомыми. Вызывало бес-
покойство то, что на моделях 
для буксировки в гидроканале 
ставились дополнительные 
приспособления — срывни-
ки, задача которых — не дать 
попадающим на борт модели 
брызговым струям прилипать 
к борту модели. Казалось, что 
находящиеся в воздухе срыв-
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ники не могут оказывать осо-
бого влияния. Однако провер-
ка показала, что тут-то и был 
подвох. Когда бортовые срыв-
ники с моделей сняли, потеря 
устойчивости на предвзлётных 
режимах проявилась вполне 
отчётливо. Причём это было 
достаточно нетипично: отно-
сительно вялое увеличение 
угла дифферента с последую-
щим достаточно интенсивным 
клевком. Бортовые срывники 
не устраняли этого явления, но 
несколько его ослабляли. Учи-
тывая, что рабочий участок в 
гидроканале на предвзлётных 
скоростях моделей составляет 
только 3-4 секунды, легко по-
нять, что испытатели просто 
не успевали заметить развития 
негативной тенденции.
Несколько десятков смен бук-
сировочных испытаний в ги-
дроканале ушло на выяснение 
причин появления нетипичной 
неустойчивости. Оказалось, 
что за реданом днище пере-
менной килеватости создаёт 
на предвзлётных режимах ин-
тенсивные брызговые струи, 
которые формируют на дни-
ще межреданной части лодки 
замкнутое пространство со 
значительным разряжением 
воздуха. Возникает кабрирую-
щий момент, который задирает 

нос лодки. При больших углах 
дифферента область разря-
жения разрушается, самолёт 
клюёт носом, возвращаясь к 
нормальной балансировке, но 
брызговые струи снова созда-
ют зону разряжения, и процесс 
повторяется.
Итак, диагноз был поставлен, 
но как болезнь вылечить? Поч-
ти три месяца в две смены ги-
дродинамики ЦАГИ совместно 
со специалистами ТАНТК про-
веряли возможные варианты 
лечения средствами местной 
гидродинамики. Ведь ради-
кально изменить обводы уже 
построенной машины почти 
невозможно. Да и ощущение 
ответственности за допущен-
ную оплошность не позволяло 
расслабиться и предложить 
воспользоваться известными 
со времён Р-1 и Бе-10 реше-
ниями. 
Нетрадиционное решение 
было найдено в некотором 
смысле случайно. Для уско-
рения проверок вариантов 
доработок на модель поста-
вили сразу два  потенциально 
полезных устройства: гидро-
динамические интерцепторы 
на лекальных частях редана 
и поперечные клиновидные 
дефлекторы на днище межре-
данной части. 
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Гидродинамические интер-
цепторы названы по анало-
гии с аэродинамическими ин-
терцепторами.  Это плоские 
пластины, установленные на 
днище глиссера (обычно, на 
редане) перпендикулярно 
поверхности днища. Перед 
интерцепторами на днище 
глиссера создаётся область 
повышенных давлений, что 
приводит к изменению гидро-
динамической балансировки.  
В лекальных частях  редана 
«Альбатроса» были установ-
лены неподвижные интерцеп-
торы для увеличения глубины 
и ширины формирующейся 
за реданом впадины, а также 
для ослабления сходящих с 
редана на предвзлётных ско-
ростях брызговых струй. Од-
нако эти интерцепторы поми-
мо решения основной задачи 

устранения неустойчивости, 
ещё и увеличили гидродина-
мическое качество.
Клиновидные дефлекторы — 
это плоские клинья, предна-
значенные для отражения 
попадающих на днище брыз-
говых струй.
Имелось в виду, что по мере 
проверки эти устройства будут 
убираться с модели, что мож-
но сделать, не снимая модель 
с буксировочного устройства. 
При первой же буксировке 
модели был получен абсо-
лютный результат: модель, 
не шелохнувшись, прошла 
всю дистанцию. Участники 
испытаний были в восторге: 
после стольких усилий реше-
ние найдено! Теперь остаётся 
выяснить, что же обеспечило 
устойчивость модели: интер-
цепторы или дефлекторы? 

Сняли интерцепторы, модель 
закачалась. Поставили интер-
цепторы, сняли дефлекторы: 
модель снова неустойчива!  
Устройства эффективно рабо-
тают только в паре. Ну, ладно, 
это тоже приемлемо. И тут 
один из специалистов ТАНТК 
вспомнил, что днище межре-
данной части «Альбатроса» 
разрезано огромным бомбо-
люком. Что же, дефлекторы 
придётся устанавливать на 
крышку этого люка? Довольно 
нелепая конструкция. Решили 
попробовать обузить дефлек-
торы, чтобы определить воз-
можность изготовления их из 
нескольких элементов, разме-
щённых на крышке люка и вне 
его. Сузили раз, два, три, мо-
дель продолжает идти устой-
чиво. Наконец, нашли мини-
мальную допустимую ширину 
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дефлектора. Измерили и по-
разились. Минимальная тре-
буемая ширина дефлектора 
оказалась как раз равной 
ширине днища за границами 
люка. Следовательно, узкие 
дефлекторы и устойчивость 
движения обеспечивают, и 
открывать бомболюк не ме-
шают. Похоже, упрямство всё-
таки поощряется… В итоге 
всё лечение 90-тонной маши-
ны состояло в двух полосках 
дюраля, установленных на 
редане, и двух клиньях, раз-
мещённых около скул (линия 
пересечения днища с бортом) 
на днище межреданной части 
лодки. 

Решение задачи было найде-
но во второй половине марта 
1987 года, доработки машины 
заняли несколько недель, и 
уже в середине весны полё-
ты «Альбатроса» были про-
должены. Но без неприятных 
сюрпризов и неожиданно-
стей. После возвращения из 
первого полёта с воды до-
работанного А-40 командир 
экипажа лётчик-испытатель  
Г.Г. Калюжный был в полном 
восторге: «Ну, молодцы, нау-
ка! Совсем другой самолёт!»
Гидродинамические исследо-

вания — очень важный этап 
в цикле создания любого 
амфибийного летательного 
аппарата. От «Эврики!» Ар-
химеда, от первых попыток  
Да Винчи разобраться в при-
роде сопротивления среды 
движению тела и до наших 
дней развивается эта наука, 
помогая решать всё новые и 
новые проблемы в самых не-
ожиданных областях. Вы ещё 
не учите гидродинамику? Тог-
да мы идём к вам! Q
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В предыдущем номере мы начали рассказ 
о любимом преподавателе кафедры 
высшей математики Александре 
Ивановиче Беспорточном. Мы узнали, 
как прошли его школьные годы и чем 
он увлекался в детстве, где работает 
сейчас и какими научными проблемами 
занимается в свободное от ФАЛТа 
время. Как и обещали, в этом номере 
мы продолжаем повествование о жизни 
Александра Ивановича. Вы узнаете, как 
он поступил на ФАЛТ, а также о его 
студенческих годах.

ОТ ПЕРВОГО ЛиЦА

Дмитрий Дерягин,
студент 2-го курса
Фото 
Елена Торопова,
Михаил Алексеенко,
с сайтов pixabay.com, flickr.com
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— Как Вы узнали про  
Физтех? Не думали о других 
институтах, факультетах? 
— Я с седьмого класса учил-
ся в физико-математической 
школе-интернате, здесь же и 
узнал про Физтех. В своё вре-
мя многие выпускники нашей 
школы поступали (и поступи-
ли) в наш институт. Многие из 

них учились как раз на ФАЛТе. 
Так что я пошёл по проторен-
ной дорожке. К тому же, когда 
я учился в десятом классе, в 
нашу школу приезжал студент  
ФАЛТа, проводил физтехов-
скую олимпиаду. Выбор был 
сделан, поэтому о других фа-
культетах особенно не думал. 
С выпускного вечера в школе 

пришлось уйти, не дожидаясь 
окончания, так как утром нуж-
но было лететь в Москву. 
Прилетел в Москву — дождь. 
С собой у меня был чемодан, 
наполовину заполненный 
книжками. Водрузил чемодан 
на голову и поехал в Долго-
прудный. Долгопрудный мне 
не очень понравился, пока-
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зался серым, возможно, из-за 
дождя. Зашёл в здание, где на-
ходилась приёмная комиссия 
МФТИ. Стены были увешаны 
какими-то угнетающими кар-
тинами. Запомнилась одна 
из них. На листе бумаги на-
рисовано серое здание, на 
котором написано «Физтех», 
в него заходит пёстрая, раз-

ношёрстная толпа, а выходят 
серые гуманоиды с лысыми 
головами. 
Кстати, автор этих кар-
тин после окончания Физ-
теха стал художником-
мультипликатором (один из 
его шедевров — мультфильм 
«Дополнительные возможно-
сти Пятачка»). 

По пути в приёмную комиссию 
МФТИ встретил студентов-
агитаторов. Каждый зазывал 
на свой факультет. Запомнил-
ся лозунг: «Все на ФОПФ!» 
Был и чёрный пиар типа: «Ку-
рица — не птица, ФАЛТ — не 
Физтех». Но на моё решение 
поступать на ФАЛТ эта анти-
реклама никак не повлияла.

ОТ ПЕРВОГО ЛиЦА
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— Как на Физтех поступали?
— Сдавал вступительные экза-
мены. Поступало нас четверо 
из класса. Две одноклассницы 
срезались на физике, а одно-
классник сдал все экзамены, но 
не очень хорошо, поэтому не 
прошёл на Физтех по конкур-
су. Потом он и одноклассницы 
по моему совету поступили в 
МВТУ им. Н.Э. Баумана. В итоге 
на ФАЛТ из класса поступил 
один я. Как-то на пятом курсе 
заехал я к одноклассницам в 
гости в общежитие. Захожу в 
их комнату, а там дым столбом 
и какой-то ужасный запах (это 
они квашеную капусту жари-
ли). Они сидят, курят, смотрят 
хоккей по телевизору. На столе 
стоит череп — привезли из экс-
педиции. Вот тогда я пожалел, 
что в своё время посоветовал 
им поступать в МВТУ им. Н.Э. 
Баумана. Надо было направить 
их домой. С тех пор советов 
стараюсь не давать.

ОТ ПЕРВОГО ЛиЦА
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— Не могли бы рассказать 
про сами экзамены?
— Вступительные экзамены 
раньше проходили в следую-
щем порядке: письменный 
экзамен по математике, через 
день письменный экзамен по 
физике, ещё через день устный 
экзамен по математике, через 
день устный экзамен по физи-
ке, и наконец сочинение. Пять 
экзаменов за девять дней. 

— А сочинение на какую 
тему?
— Сочинение — это отдельная 
история! Я окончил школу в 
1982 году. Это был последний 
год правления Леонида Ильича 
Брежнева. К этому времени он 
написал трилогию «Малая Зем-
ля», «Возрождение», «Целина», а 
также «Воспоминания». Соответ-
ственно во всех школах прохо-
дили эти «великие» произведе-
ния, а школьники всех классов 
писали по ним сочинения. Один 
мой одноклассник, Лёня Риф-
ман, хорошо писал сочинения 
(«на одном дыхании»). Мне он 
всегда назидательно говорил, 
что главное в сочинении — пар-
тийность и народность. Если эти 
два момента будут отражены, то 
сочинение оценят, как следует. 
Раздали нам темы вступитель-
ных сочинений:

1. «Вечно будет ленинское серд-
це клокотать у революции в гру-
ди» (В.В. Маяковский).
2. Они сражались за Родину (по 
произведениям современной 
советской литературы).
3. Поэзия труда в произведени-
ях Л.И. Брежнева.
4. Трудовые подвиги корчагин-
цев наших дней.
5. «Евгений Онегин» — энци-
клопедия русской жизни.
6. «Большого напряжения и ве-

ликой страсти требует наука от 
человека» (И.П. Павлов).
Один мой однокурсник в своём 
вступительном сочинении при-
шёл к выводу, что Ленин был яс-
новидящим. Я же выбрал самую 
актуальную на тот момент тему 
№3. Изложил всё, как надо (пар-
тийность, народность), получил 
четвёрку. Больше всего опасал-
ся допустить какую-нибудь до-
садную грамматическую ошиб-
ку, хоть и помнил все правила.
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— Помните первый учеб-
ный день? Посвящение?  
— Посвящение не помню, а 
помню, как на первом обще-
курсовом собрании нам объ-
явили,  что ФАЛТ — это тот 
же Физтех, и образование мы 
здесь можем получить такое 
же, как и на большом Физте-
хе — всё зависит от нас. Учи-
тесь, да воздастся вам! 

— В какой группе учились?
— Учился сначала в 266 группе, 
а потом в 263 (Аэрофизичекий 
эксперимент).  Кроме студен-
тов, были кандидаты. Если они 
первый семестр хорошо закан-
чивали, то становились обыч-
ными студентами со стипенди-
ей и прочими опциями. Народ, 
естественно, отсеивался. 

— То есть вы эксперимента-
тором были? 
— Сначала моим научным 
руководителем был Жигулёв 
Вадим Николаевич. Непосред-
ственно моей научной работой 
руководил Фёдоров Александр 
Витальевич. По понедельникам 
я ходил на семинары В.Н. Жигу-
лёва по гидродинамической 
устойчивости. Потом моим 
научным руководителем стал 
Галахов Михаил Алексеевич, 
но я остался в третьей группе, 

поэтому пришлось «вкусить» 
немного эксперимента, хотя 
меня больше интересовали 
теоретические и прикладные 
вопросы. Так что сначала под 
руководством В.Н. Жигулёва 
я занимался гидродинамиче-
ской устойчивостью,  потом 
под руководством М.А. Галахо-
ва упруго-гидродинамической 
теорией смазки (контактной 
гидродинамикой). Собственно, 
по этому направлению защи-
щал диссертацию. 20 лет лежа-
ла диссертация, потом достал, 
пыль стряхнул, доработал, за-
щитил.

— Преподавал ли у вас  
кто-то из тех, кто и сейчас 
работает на факультете?
— Математические дисципли-
ны на моем курсе преподава-
ли Л.П. Купцов, В.С. Николаев, 
А.Н. Бурмистров, В.П. Кова-
лёв, физику — А.Л. Стасенко., 
Е.А. Ромишевский, Ю.В. Манош-
кин, Н.В. Сидоренко, В.Ф. Коз-
лов, философию — Сейфулли-
на Алла Зорьевна.

—Какие были заниматель-
ные истории из студенче-
ской жизни?  
—Начну издалека.  Была такая 
важная наука — политическая 
экономика. Семинары по этой 
дисциплине в моей группе вёл 
бывший фронтовик. На первом 
семинаре он с суровым видом 
заявил, что у нас плохо рабо-
тает комсомольская организа-
ция и никто не борется со спи-

сыванием. Мы были несколько 
удивлены этому, потому что 
комсомольская организация 
на факультете трудилась пло-
дотворно: регулярно проводи-
лись отчетно-перевыборные 
собрания, во время которых 
можно было сделать задания 
по английскому языку.
На факультет приезжали арти-
сты: Евгений Леонов, Михаил 
Жванецкий, Валерий Золоту-
хин, Пётр Мамонов, Борис Гре-
бенщиков. Так что культурная 
программа в то время была 
активная. Сейчас её почему-то 
нет. У одного моего однокурс-
ника в зачётке стоит зачёт по 
дисциплине «Аквариум» и ав-
тограф Гребенщикова в каче-
стве подписи. 
Студенты должны были зани-
маться общественной работой. 
Каждый семестр, кроме оце-
нок по учебным предметам, 
нужно было получать баллы 
за ведение общественной дея-
тельности (от нуля до пяти). На 
комсомольские собрания по-
тому и ходили, что за пропуск 
снимали один балл. Я как-то 
получил ноль общественных 
баллов, и, несмотря на пятёрки 
по всем экзаменам, стипендию 
мне дали полуповышенную. 
Пришлось участвовать в обще-
ственной жизни. Раз в семестр 
я ездил в Долгопрудный, уча-
ствовал в межфакультетских 
соревнованиях по бегу и полу-
чал два общественных балла.
Когда я стал получать Ленин-
скую стипендию, мне предло-
жили заведовать учебным сек-
тором в комитете комсомола. 
Я отказался, и меня оставили в 
покое.
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— Какие требования были 
к кандидату на Ленинскую 
стипендию? И в чём она вы-
ражалась?
— Ленинскую стипендию дава-
ли за отличную учёбу: пятёрки 
по всем предметам. Если обыч-
ная стипендия была около 50 
рублей, повышенная — в райо-
не 60-70 рублей, то Ленинская 
стипендия — 100 рублей. 

— Много ведь по тем време-
нам?
— По покупательной способ-
ности советский рубль соот-
ветствует примерно нынешним 
100 рублям, а одна советская 
копейка — одному российско-
му рублю. Например, литровый 
пакет молока стоил 36 копеек, 
батон хлеба — 25 копеек, кило-
грамм мяса — 2 рубля, проезд 
в метро — 5 копеек (бросаешь 
в турникет пятикопеечную мо-
нету и проходишь), чтобы по-
звонить с городского телефона-
автомата, нужно было бросить 
в аппарат 2 копейки. В обще-
житии стоял междугородний 
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телефон-автомат, рядом на ве-
рёвочке висела пятнадцатико-
пеечная монета: бросаешь эту 
монету в аппарат, разговари-
ваешь, потом монету достаёшь 
обратно. А в здании института 
стоял аппарат с газированной 
водой, и тут же на верёвочке 
висела трехкопеечная монета.

— Откуда столько сил на 
учёбу было?
— Ты либо учишься, либо не 
учишься. Как-то трудно вы-
держать середину. Я с седь-
мого класса мечтал поступить 
на Физтех. Поэтому пришлось 
учиться на пятерки — деваться 
некуда. Слава Богу, получилось. 
До меня Ленинскую стипендию 
получал Леонид Страхов — ны-
нешний генеральный дирек-
тор ООО «Спортмастер». Когда 
он окончил институт, эта сти-
пендия перешла ко мне.
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— А были какие-то ещё  
примечательные студенты?
— На нашем курсе все студен-
ты были примечательными. На-
пример, Кузнецов Олег. Когда 
он закончил Физтех, то понял, 
что его призвание — петь. По-
сле ФАЛТа поступил в Гнесин-
ское училище.
В советские времена некото-
рые примечательные студенты 
входили в состав оперотряда.

— А что такое оперотряд?
— Из студентов набирали 
такую боевую дружину. Они 
вместе с милицией ходили по 
всяким тусовкам и дискотекам, 
следили за порядком. Я в со-

став оперотряда не входил — 
старался не иметь дел с мили-
цией. А один студент ФАЛТа 
после окончания института по-
шёл на работу туда.

— И напоследок расска-
жите, пожалуйста, какие-
нибудь истории из студен-
ческой жизни.
— Конечно, вот несколько.

Про почерк
Некоторые студенты отлича-
лись хорошим почерком. У 
меня же почерк был ужасный 
всегда, причём я его испортил 
ещё в начальной школе. В 
первом классе меня «осени-

ло», что писать буквы отдельно 
долго, а если их соединять, то 
дело пойдет быстрее. В итоге 
все мои буквы превратились 
в одну сплошную волну. Бук-
вы И, Л, М, Н, П, Ш оказались 
неразличимыми. Помню, мой 
школьный сосед по парте, об-
ладавший каллиграфическим 
почерком, частенько делал 
мне замечания: «Ты совсем 
не думаешь о людях! Только о 
себе! Твой почерк невозможно 
разобрать!» А уже в институте 
однокурсник Валерий Дедеш, 
пролистав мои конспекты лек-
ций по аэромеханике, оставил 
на последней странице памят-
ную запись: «Александр, ты 
изобрёл новый вид письмен-
ности! Так нельзя!». Потом, что-
бы самому понять написанное, 
пришлось возвращаться к пе-
чатным буквам.
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Автомат

Спецкурс по динамике полёта 
на нашем курсе читал Загайнов 
Герман Иванович (директор 
ЦАГИ с 1989 по 1995 годы). На 
первой лекции Г.И. Загайнов 
обратился к нам с предложени-
ем: «У меня нет конспекта моих 
лекций. Кто будет красиво за-
писывать все мои лекции, тому 
автоматом поставлю зачёт». 
Естественно, меня с моим по-
черком это не касалось, а вот 
мой сосед по комнате обладал 
красивым каллиграфическим 
почерком. Он аккуратно за-

писывал все лекции Германа 
Ивановича и в итоге получил 
«отлично» автоматом.

Е. Топеха
На нашем курсе учился студент 
Евгений Топеха, «которому 
было не до смеха». Он обладал 
уникальными вычислительны-
ми способностями. Теорию он 
не очень любил, но контроль-
ные работы по математиче-
скому анализу всегда решал 

на полный балл. Евгений ходил 
не на все лекции, а перед эк-
заменами устраивал мозговой 
штурм — одного послушает, 
другого послушает, так и гото-
вился. Помню, на экзамене по 
динамике полёта вызывают: 
«Топеха!». Он: «Я ещё не готов!». 
В ответ: «Осенью подготовишь-
ся!». И Евгений Топеха, понурив 
голову, шаркающей походкой 
пошёл к экзаменатору. Ниче-
го, нормально отстрелялся, 
получил четвёрку. На шестом 
курсе мы с Евгением Топехой 
помогали делать дипломы сво-
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им однокурсникам (сделали 
пять дипломов). Я писал урав-
нения, а он писал програм-
мы численного решения этих 
уравнений — в программиро-
вании он тоже силён. Один из 
таких дипломов был посвящен 
расчёту деформации крыльев 
самолета с помощью метода 

Лабы
Лабораторные работы по физи-
ке я выполнял вместе с Олегом 
Анфёровым. Перед началом 
лабораторных работ он зада-
вал главный вопрос: «Сколько 
должно получиться?». Решив 
этот вопрос, он собирал схему, 
и получалось ровно столько, 
сколько нужно.

конечных элементов. Изучили 
метод конечных элементов, 
Евгений написал программу, 
компьютер посчитал. Получи-
лась деформация 3 километра. 
Не страшно! Ввели поправоч-
ный коэффициент, получилось 
столько, сколько нужно — не-
сколько сантиметров.
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Программирование

Ещё об уникальных способ-
ностях Евгения Топехи. И 
опять издалека. Как раньше 
проходила учёба в институте? 
Студенты учились два года, 
решали задачи по физике, 
математике, а в конце второ-
го курса их распределяли по 
базам. Приходишь на третий 
курс, и тебе дают задачу, кото-
рую нужно решить численно. 
Как это численно? Програм-
мирование никто не изучал, 
компьютеров никто в глаза 
не видел. Стояли, конечно, 
в ЦАГИ разные импортные 
ЭВМ типа VAX, их советские 
аналоги, ну и совсем древние 
ЭВМ типа БЭСМ-6. Мне дали 
задачу — рассчитать распро-
странение возмущений в по-

граничном слое. Для решения 
этой задачи была уже готовая 
программа. Нужно было до-
бавить к этой программе 
блок, учитывающий конкрет-
ную форму исходного возму-
щения, и провести численные 
расчеты. Мне выделили ра-
бочее место на ЭВМ БЭСМ-6 
(операционная система «ПРИ-
МУС»), которая занимала це-
лое трехэтажное здание. При-
шёл я на свое рабочее место 
в компьютерный зал, а вокруг 
народ сидит напряжённый 
какой-то. Внёс в текст про-
граммы необходимые допол-
нения и изменения, сделал 
исполнительный файл и запу-
стил программу на счёт. И тут 
всё погасло: машина отключи-

лась, произошел сбой. После 
того, как всё восстановилось, 
спросил у машины, где моя 
задача, а она в ответ: «Нет ни-
какой задачи, ничего не знаю, 
отстань от меня!». И сразу ста-
ло понятно, почему здесь все 
такие напряжённые. Где-то 
два месяца я с этим маялся. 
Евгений Топеха помог пере-
нести мою программу (около 
600 операторов) на ЭВМ VAX, 
которая была мощнее БЭСМ-6 
и не сбоила. Евгений взял рас-
печатку моей программы и за 
полдня ввёл текст программы 
(600 операторов!) с клавиату-
ры, допустив при этом всего 
две ошибки! 1985 год — зна-
комство с программировани-
ем и компьютерами. Q
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жуРналИстское 
РасследоВанИе:
пРедколлокВИуМ — 
польза ИлИ ВРед?
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В прошлом выпуске мы писали о 
кураторстве. В процессе работы над 
материалом обнаружилось — бытует 
мнение, что во время проведения 
подготовки к коллоквиуму кураторы 
«сливают» любимые вопросы 
экзаменаторов студентам. А те, в 
свою очередь, только благодаря этому и 
сдают хорошо. «Свободный полёт» решил 
разобраться, так ли это на самом деле? 

Михаил Алексеенко,
студент 4-го курса
Фото 
Елена Торопова,
Михаил Алексеенко
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Чтобы составить объективное 
мнение о ситуации, мы поста-
рались узнать точки зрения 
всех сторон: кураторов, сту-
дентов первого курса, и, ко-
нечно же, тех, кто располагает 
самой большой и подробной 
выборкой итоговых результа-
тов — преподавателей. 

Взгляд кураторов
Итак, для начала взгляд изну-
три. Как выглядит происходя-
щее со стороны кураторов? 
Какие цели и задачи они перед 
собой ставили? Чему именно 
хотели научить первокурсни-
ков? Что рассказывали подо-
печным? Изъявляли ли сами 
первокурсники желание про-
консультироваться именно на 
тему «специальных» вопросов 
от каждого преподавателя?
Первым, чьё мнение удалось 
услышать, оказался Солёнов 
Алексей. Да, было дело, рас-
сказывал первокурсникам и 
на дополнительных лекциях, 
и на предколке (что-то вроде 
генеральной репетиции кол-
локвиума, где в роли экзаме-
наторов — кураторы), какие их 
могут ждать вопросы, но самое 
главное, если ответов от ауди-
тории не следовало, Алексей 
сам же всё объяснял, помогал 
справиться с непонятным. На-
пример, на предколке вопро-
сы задавались стандартные, 
многие студенты вспомнили 
всё то, что интересовало в 
своё время их экзаменаторов. 
Позже Алексей проводил до-
полнительные лекции по фи-
зике, где основной целью было 
уже устроить обзор всего ма-
териала, вкратце рассмотреть 

основные моменты и добить-
ся понимания. То есть всё, что 
хотели кураторы — показать 
первокурсникам, в каком на-
правлении нужно работать над 
собой, лишний раз подстегнуть 
не бездельничать, а учиться. 
Им удалось с этим справиться, 
не зря посещаемость была ко-
лоссальная: пришли почти все.
Следующим, кто поделился 
свои мнением, стал Владимир 
Мазунин, по большому счёту 
подтвердивший слова Алек-
сея. Владимир хотел помочь 
новоиспечённым студентам, 
так сказать, вступить во взрос-
лую жизнь. Сначала Владимир 
рассказывал про стандартные 
вопросы, затем постепенно, по 
мере погружения в процесс, 
более подробно про каждого 
из принимающих коллоквиум. 

Снова домыслы опровергнуты: 
по словам Владимира, очень 
вряд ли первокурсники зна-
ли о вопросах с «изюминкой»: 
«Мне кажется, от курса к курсу 
ничего не меняется: то, что мне 
говорил наш куратор, я теперь 
говорю сам, дополняя каким-
никаким опытом».
Говоря об учебных вопросах, 
Ксения Лебедева ставила пе-
ред собой цель объяснить, как 
лучше спланировать время, 
чтобы всё успеть и, конечно, 
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консультировала по возни-
кающим вопросам. «Наверное, 
именно учить их не хотели, ско-
рее, хотели помочь им влить-
ся в учебный процесс, —  так 
комментирует Ксения, — чтобы 
занимались они не только учё-
бой, но и успевали развлечься». 
Также она поделилась с нами: 
первокурсники, конечно, хоте-
ли узнать про «специальные» 
вопросы, но до коллоквиумов 
кураторы решили ничего им не 
рассказывать, чтобы не лишать 
ребят возможности самим по-
чувствовать «вкус» экзаменов. 
Хотя на предколках всё же 
были разобраны интересные 

МОЯ РАБОТА сПЕЦиАЛЬнЫЙ РЕПОРТАж
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задачи. Конечно, после коллок-
виума, когда первокурсники 
уже видели преподавателей, 
стали проскальзывать вопросы 
из серии, кому сдавать легко, а 
кому лучше не попадаться, но… 
Разве не будет враньём сказать, 
что был хоть один поток, где не 
встречалось таких вот интере-
сующихся?  
Следующей из кураторов вы-
сказалась Анастасия Шевченко. 
Она, как и все остальные кура-
торы, хотела показать ребятам 
формат, в котором проходит 
коллоквиум, а также помочь им 
трезво оценить степень готов-
ности. Тех, кто уже выучил всё, 
что можно было по билетам, — 
успокоить и подсказать, какие 
каверзные вопросы могут за-
дать преподаватели, а тем, кто 
думает, что важнее всего зазу-
брить формулы, и коллоквиум 
в кармане, показать: главное — 
понимать то, что они пишут, ина-
че можно попасть впросак. Ана-
стасия призналась нам: «Мы не 

знаем, конечно же, всех вопро-
сов преподавателей, особенно 
самый сочный изюм, но каждо-
му по уровню постарались дать 
задачи, кому проще, чтобы разо-
браться, кому потяжелее, если 
стандартные они щёлкали».
Мнение Дарьи Савиной не осо-
бо отличилось от коллективно-
го: она ставила перед собой за-
дачу помочь первокурсникам, 
как можно скорее и продуктив-
нее адаптироваться к новой со-
циальной среде, объяснить, что 

к чему и какие есть требования, 
передать опыт, полученный на 
собственных ошибках. «Возьмут 
первокурсники советы на воо-
ружение или нет — личное дело 
каждого. Когда спрашивали, что 
стоит подучить, называли им 
основные вещи, за незнание 
которых 100% будет пересдача. 
А то выучат изюминки, а самых 
основ знать не будут. Ну, на эту 
проблему у каждого куратора, 
думаю, свой взгляд», — верно 
подметила Дарья.
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Взгляд 
первокурсников

Следующий этап нашего рас-
следования — опрос перво-
курсников. У них интересова-
лись: помогла ли информация, 
полученная на консультаци-
ях? Произошёл ли так назы-
ваемый «слив», т.е. не были 
ли отрепетированы заранее 
ответы на вопросы, которые 
прозвучали на коллоквиуме.
Как и ожидалось, лагерь сту-
дентов разделился на не-
сколько групп. Некоторые 
вовсе не посещали встречи 
с кураторами, рассчитывали 

только на собственные силы 
и решили больше времени 
уделить подготовке. По их 
мнению, вопросы на коллок-
виуме были самые, что ни на 
есть стандартные. 
Нашлись те, кто, конечно, 
ценит старания кураторов, 
но, к сожалению, как им по-
казалось, не каждый куратор 
имеет способность понятно и 
терпеливо объяснить матери-
ал. Поэтому не все консульта-
ции были полезными. 
Впрочем, большинство сту-
дентов всё же очень благодар-
ны кураторам и считают, что 
они справились со своей за-
дачей, а именно дали понять, 
какие темы стоит разобрать 
более детально, помогли оце-
нить, точно ли поняты темы, 
казавшиеся элементарными. 
Кроме прочего, были под-
робно разобраны некоторые 
типовые задачи, что очень 
помогло, ведь каждый мог по-
просить объяснить самое не-
понятное. Многим понрави-
лись занятия А. Солёнова по 
изучению теоремы Гаусса, ма-
териал усвоился на ура, да и 
запомнилось многое легче. В 
пользу кураторов говорит тот 
факт, что на проведённых ими 
занятиях подчас было больше 
присутствующих, чем на за-
нятиях по расписанию. Впро-
чем, рискнём предположить, 
что виной тому может быть и 
время проведения занятий: 
уже не один десяток лет ходят 
легенды, что в утренние часы 
вокруг каждой подушки соз-
даётся некая гравитационная 
аномалия, существенно за-
трудняющая подъём.
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Взгляд 
преподавателей

Завершающая стадия рас-
суждений на тему реальности 
стихийно возникшего мифа — 
самый важный и достоверный 
источник информации: наши 
уважаемые преподаватели. 
Маношкин Юрий Владимиро-
вич высказался по существу: 
«Опросил человек восемь, по-
ставил одну или две двойки. 

Видно, что студенты всё-таки 
готовились, но уровень как-то 
снизился. Я считаю, что кура-
торы никого целенаправленно 
на конкретные вопросы не на-
таскивали, это всё враки, пред-
усмотреть все вопросы — ма-
ловероятно, так как коллектив 
преподавателей очень боль-
шой и у каждого свои пред-
почтения. В целом задаются 
задачи на понимание. Коллок-

виум прошёл в своих обычных 
пределах. Общее впечатление 
неплохое, но складывается 
ощущение, что школа совсем 
перестает учить».
Беспорточный Александр 
Иванович: «Кто-то был под-
готовлен, а кто-то не очень, 
как обычно, эпсилон дельта 
язык — он тяжело даётся, не с 
первого раза. Но коллоквиум 
собственно для этого и прово-
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дится, чтобы студенты осозна-
ли, что от них требовать будут 
на экзамене. Ребята получают 
дополнительное время, за ко-
торое должны исправить не-
доученное. Кто готовился, тот 
и был готов, а кто не готовился, 
тот и не был. Не все могут осо-
знать, к примеру: если переста-
вить соответствующие блоки 
или просто поменять квантор 
существования на квантор 

собственности или вообще его 
не написать в определении 
предела последовательности 
или определении предела 
функции, то получатся какие-то 
совсем другие понятия. Каждо-
му на коллоквиуме и на сдаче 
задания я стараюсь задавать 
вопросы на понимание, кото-
рые соответственно зачастую 
встречаются затем на экзаме-
не. Многие студенты заучивают 
формулы, но не могут изобра-
зить происходящее графиче-
ски, а разве же это понимание, 
если картины в голове нет?»
Результаты разные, в одной из 
групп даже не было ни одной 
двойки. О последнем факте 
Александр Иванович отзывает-
ся с сожалением: «Человек, не 
получив двойку, недостаточно 
мобилизуется на следующую 
сдачу, экзамен или контроль-
ную. Но это тоже не всегда, так 
как есть люди, получившие на 
коллоквиуме двойку, а на экза-
мене хорошую оценку, а есть и 
наоборот. Играет роль и психо-
тип людей: кто-то легко отвеча-
ет на теоретические вопросы и 
путается с подсчётами, а кто-то, 

наоборот, с теорией не очень 
сильно дружит, а в вычисле-
ниях у него полный порядок. 
Важно умение устно отвечать и 
умение безошибочно решать. 
Насчёт контрольных я всегда 
говорю, студенты должны: пер-
вое — решить контрольную, 
второе — решить правильно, 
третье — решить правильно 
за отведённое время. Такие мо-
менты нужно отрабатывать, и 
это в какой-то степени спорт».
Серохвостов Сергей Владими-
рович высказал своё мнение: 
«Студенты в среднем попада-
лись мне как всегда, как и более 
подготовленные, так сказать 
отягощённые знаниями, так и 
менее готовые к коллоквиуму. 
Двойку поставил, пятерку по-
ставил, остальные получили 
средние оценки. Насчёт двой-
ки — я нечаянно, я не вино-
ват, так получилось. Видно, что 
часть студентов готовилась, но 
не все. Во времена моего сту-
денчества у нас был один учеб-
ник Иродова на группу и один 
учебник Сивухина на пару 
человек. Сейчас с этим точно 
проще, и свалить на то, что 
были плохие учебники или их 
вообще не было, не получится. 
Кроме того, возможности ин-
тернета позволяют самостоя-
тельно разобрать или еще раз 
пересмотреть любую лекцию, 
прочитанную на Физтехе. Ко-
нечно, у любого преподавате-
ля в кармане есть пара вопро-
сов, которые могут превратить 
в сизифов труд любую попытку 
сдать, но мы обычно их не вы-
нимаем, достаточно и обычных, 
чтобы понять насколько че-
ловек хорош. В целом впечат-
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ление средне-положительное 
от коллоквиума, тем более, 
потом студенты узнают о том, 
что оценка никуда не идёт и 
становится немного легче. А в 
качестве утешительного при-
за — посвящение. Главное, что-
бы студент извлёк правильный 
урок из этого. Опыт показыва-
ет, что «правило семи» на фи-
зике не работает: если студент 
получает на коллоквиуме три, 
то не факт, что заработает на 
экзамене четыре».
Завершить хотелось бы мнени-
ем Александра Николаевича 
Бурмистрова: «Коллоквиум — 
это аналог устного экзамена. 
Скорее, тренажёр. Семестро-

вая контрольная работа — под-
готовка к письменному экзаме-
ну. Динамика, наверное, есть, 
но проследить всё до мелочей 
не смогу. Расклад примерно 
тот же, что многие годы назад. 
Есть те, кто сдаёт очень хоро-
шо, и те, кто делает это плохо. 
По-моему, всё сохранилось.
Опасности передачи каких-то 
сокровенных знаний не суще-
ствует. Нельзя передать того, 
чем сам не владеешь. Уже на 
втором курсе студенты, по-
моему, всё забыли и живут те-
кущими проблемами. Как гово-
рят, образование — это то, что 
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остаётся, когда человек забы-
вает все теоремы и доказатель-
ства. Нереально подсказать 
так называемые «вопросы с 
изюминкой», поскольку важны 
малейшие нюансы. Так просто 
не проскочить.
Готовятся ли преподаватели 
к коллоквиуму? Не могу отве-
тить за всех. Но про себя могу 

сказать: не сплю ночами перед 
коллоквиумом и обдумываю, 
как задать вопрос, чтобы на 
него ответил любой человек. А 
если серьёзно, то всё приходит 
в процессе экзамена при жи-
вом общении.
Когда я был студентом всё это 
уже существовало, примерно 
в той же форме. Мы же просто 
пролонгируем и развиваем то, 
что было предложено много 
лет назад. И отказываться от 
этого не собираемся. Менять 
можно только тогда, когда при-
думал что-то более продуктив-
ное. Но не существует более 

правильного способа вытя-
гивания знаний из человека. 
Только пыточная в правильном 
смысле этого слова».

Вердикт
Выслушав кураторов, погово-
рив со студентами и получив 
беспристрастную оценку пре-
подавателей, мы с лёгкостью 
можем сделать вывод: благода-
ря работе кураторов большин-
ство первокурсников получило 
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полезный багаж знаний, разо-
брались в самом непонятном 
и, возможно, сдали коллокви-
ум успешнее, чем могли бы.
В любом случае, предколлок-
виум — это положительный 
момент, необходимый перво-
курсникам хотя бы потому, что 
для многих  самое сложное во 
всей подготовке — преодо-
леть барьер робости и страха: 
прекратить переживать, а не 
спросят ли тебя нечто, чего ты 
не знаешь. Конечно, спросят!
Со спокойной душой мы мо-
жем следовать дальше! А напо-
следок хотелось бы закрепить 
эффект от написанного слова-
ми Конфуция: «Ученье без раз-
мышления бесполезно, но и 
размышление без ученья опас-
но». Успешной сессии! Q
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